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 СМОТР ЛУЧШИХ СИЛ СИБИРИ. Вчера в Ленинске-
Кузнецком торжественно открылись престижные 
межрегиональные соревнования – первенство СФО по 
спортивной гимнастике. В них принимают участие более ста 
сильнейших спортсменов из Кемеровской, Новосибирской, 
Омской, Томской областей, Алтайского и Красноярского 
краев. Фото Виктора Сохарева.

панорама новостей

// фотофакт

// лидеры

Битва титанов
Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Дотянуться до мечты и стать 
лучшим на разрезе у Евгения 
Сидорова получилось только 
в прошлом году. Правда, в со-
ревнованиях белазистов всего 
«Стройсервиса» смог занять тог-
да лишь второе место. Но удача 
любит упорных: в июле нынеш-
него года ему покорилась и эта 
высота, открывшая путь на со-
ревнования в Беларусь.

Есть пятерка!
Встретили белорусы гостей ра-

душно. Провели экскурсию по за-
воду, показали новые БелАЗы, 
конструкторы завода внима-
тельно прислушивались к заме-

чаниям, которые высказывали 
им водители. 

Чемпионат проходил в два 
этапа. В первый день конкурсан-
ты должны были продемонстри-
ровать знание теории и прак-
тические навыки управления 
автосамосвалом. Участники от-
вечали на вопросы по Правилам 
дорожного движения, охране 
труда, техническому оснащению 
самосвалов, показывали эффек-
тивное прохождение полосы 
препятствий на время.

По итогам первого дня по 
каждому виду самосвалов отби-
рали пятерку финалистов. Евге-
ний вошел в нее очень уверенно 

– с третьим результатом.
Во второй день проходили 

финальные заезды, во время ко-

торых необходимо было прой-
ти полосу препятствий: заехать 
задним ходом в «гараж», про-
ехать «восьмерку», «змейку», 
подняться в горку и спуститься 
с нее так, чтобы скорость не пре-
высила 20 км/ч. Рядом с каждым 
конкурсантом сидел представи-
тель завода и смотрел, насколь-
ко грамотно водитель управля-
ет техникой. За соревнованиями 
следили и несколько сотен бо-
лельщиков. Волнение, по словам 
Евгения, было такое, что у неко-
торых участников, имевших де-
сятки лет стажа, руки тряслись, 
как у мальчишек. Напряжение – 
колоссальное! Он, конечно, тоже 
волновался – ведь на него возла-
гала надежды не только его род-
ная компания, но и весь Кузбасс, 
вся Россия! 

Уверенная победа
Не знаю, видел ли Евгений, 

как болели за него приехавшие 
на соревнования коллеги, как 
они замерли в ожидании, когда 
гигантский автосамосвал ожил 
под его управлением. Сам Ев-
гений вспоминает, что волно-
вался только в первую секунду, 
пока не тронулся с места, потом 
голова отключилась, уступив 
место мастерству, приобретен-
ному за двенадцать лет за рулем 
БелАЗа.

С первого дня работы его на-
учили, что самосвал спешки не 
прощает. Это правило для Евге-
ния – золотое, причем не толь-
ко для соревнований, но и для 
обычной повседневной работы. 
Поэтому торопиться было нель-
зя. Однако и медлить не стоило, 
поскольку прохождение поло-
сы препятствий было на время. 

Нужно было искать золотую се-
редину. К счастью, сами кон-
курсные испытания показались 
Евгению несложными. 

«Помогло то, что в конкурсе 
«Лучший по профессии» в «Ше-
стаках» и «Стройсервисе» по-
добные трассы гораздо слож-
нее, – признается белазист. – Я 
был доволен своим проездом, и 
не знаю почему, но был уве-
рен, что победил. Сразу взял 
флаг «Стройсервиса». Я с удо-
вольствием посвящаю побе-
ду 25-летию родной компании, 
предстоящему 50-летию разре-
за «Шестаки» и 300-летию Куз-
басса». 

Как потом отметят  
судьи соревнований, Евгений 

– единственный из участников 
чемпионата, кто прошел полосу 
препятствий без ошибок и уло-
жился в три минуты семь се-
кунд, тем самым намного опе-
редив ближайших соперников. 
Видимо, не прошли даром мно-
голетние тренировки перед 

конкурсами профмастерства 
«Стройсервиса»!

Лично для него самым ценным 
подарком стал прием, который 
устроили ему коллеги с «Шеста-
ков» прямо в аэропорту. «Когда я 
вышел в зону прилета, был при-
ятно удивлен: меня встречала це-
лая делегация с флагами «Строй-
сервиса», «Шестаков», цветами. 
Все кричали: «Женя, молодец!» 
Ради этого стоило победить...»

Елена Беседина.

// факт

Кузбасс на чемпионате Клуба 
операторов «БелАЗ» представ-
ляли шесть компаний, но Евге-
ний Сидоров стал единствен-
ным, завоевавшим для регио-
на победу! Его коллега с раз-
реза «Пермяковский» Виталий 
Орлов получил спецприз за 
самое эффективное прохожде-
ние препятствия.

    // награда
Постановлением губернатора Кузбасса за многолетний 
созидательный труд в органах местного самоуправления, 
высокий профессионализм, преданность делу и большой 
личный вклад в социально-экономическое развитие 
региона медалью «За особый вклад в развитие Кузбасса» 
II степени награжден глава города Новокузнецка Сергей 
Николаевич Кузнецов.

// совещание

Большие перемены большого города
Вчера губернатор работал в 
Новокузнецке.

Сергей Цивилев начал заседание 
коллегии городской администра-
ции с новой инициативы «Кузбасс 

– к юбилею Победы». Губернатор 
считает долгом всех кузбасских ор-
ганизаций и предприятий присое-
диниться к празднованию Победы 
в Великой Отечественной войне: 
начиная от детского сада до самых 
крупных промышленных гигантов 
региона – все должны разработать 
свою программу, посвященную 
этой дате.

«С каждым годом День Побе-
ды становится более значимым. До 
празднования осталось семь меся-
цев. Важно продумать программы 
юбилея на региональном, город-
ском и районном уровнях, в каж-
дой школе, музее и учреждении. 
Участвовать должны все поколения 

– предлагать, оперативно реагиро-
вать и принимать решения. Особое 
внимание – нашим ветеранам», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

В своем докладе глава горо-
да Сергей Кузнецов отметил, что 
ключевым механизмом достиже-
ния поставленных задач является 
реализация нацпроектов. Ново-
кузнецк напрямую либо опосре-
довано является участником 32 
региональных проектов, реализу-
емых в рамках федеральных при-
оритетных проектов. По нацпро-
екту «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» отремон-
тировано 30 км дорог, начата ре-
конструкция Бызовского шоссе 
(до 1 февраля 2021 года современ-
ная четырехполосная дорога сое-
динит два района Новокузнецка), 
идет поиск подрядчика на рекон-
струкцию проспекта Металлургов 
и моста через реку Аба.

До конца ноября 2019 года в го-
роде откроются Сквер А.Ф. Кузне-
цова и Сквер «Пламя». В рамках 
подготовки к 75-летнему юбилею 
Победы в Великой Отечественной 
войне появится новый «Сквер тру-
довой доблести и воинской славы». 

В рамках реализации концеп-

ции культурного кластера Ком-
мунАрт, в 2019 году проведен ка-
питальный ремонт Планетария, 
продолжены работы по рекон-
струкции бывшего кинотеатра 
«Коммунар», разработана общая 
концепция развития Сада Метал-
лургов и Парка имени Ю.А. Гага-
рина.

Одно из ключевых решений – 
поручение губернатора директо-
ру Областной дирекции автомо-
бильных дорог Олегу Шурыгину 
пересмотреть график окончания 
ремонта участка трассы Ленинск-
Кузнецкий – Новокузнецк. Вве-
сти его не осенью, а к 10 июля 
2020 года к финалу чемпионата 
WorldSkills Russia-2020.

«Решение поставленных задач 
– это совместная работа Прави-
тельства Кузбасса и городской ко-
манды. Именно с этих позиций мы 
продолжим работу по развитию 
Новокузнецка и подготовке горо-
да к важнейшим мероприятиям», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Пресс-служба АКО.
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// культура

Картины ушедшей натуры вернулись!

// прогноз

Кузбасс – в золоте

// медицина

Зверята помогут ребятам 
вылечиться

 Фото Сергея Гавриленко.

// нацпроект

Дворовая реновация
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// погода

// туризм

«Индия» вернулась
С 24 октября из Кеме-
рова возобновляются 
чартерные авиапере-
возки на курорт Гоа.

Как ясно из расписа-
ния кемеровского аэро-
порта, рейс будет вы-
полнять авиакомпания 
Royal Flight. Туристи-
ческий продукт прода-
ет оператор Coral Travel. 
Стоимость десятиднев-
ной путевки на двоих в 
трехзвездный отель с 
завтраками на офици-
альном сайте компании 
начинается от 77 тысяч 
рублей. В эту цену вхо-
дит оформление тури-
стических виз в Индию, 
которые с сентября по-
дешевели в два раза. Как 
сообщила «Ассоциация 
туроператоров России» 
со ссылкой на прави-
тельство Индии, месяч-
ная электронная виза в 
эту страну в высокий се-
зон теперь стоит 25 дол-
ларов на человека.

Пакетные туры на Гоа 
уже несколько раз при-

ходили на региональный 
рынок и уходили с него. 
Последний раз чартерные 
рейсы по этому маршруту 
отправлялись из Кемеро-
ва зимой 2017-2018 года.

В числе новых направ-
лений из столицы Кузбас-
са в этом сезоне и вьет-
намский остров Фукуок, 
который находится ря-
дом с Камбоджей. До него 
тоже можно будет до-
лететь чартером. Кроме 
того, зашедший в Кузбасс 
в нынешнем году опера-
тор «Русь-Тур» возоб-
новил пакетные туры на 
Хайнань (Китай). 

Как ранее пояснял 
«Кузбассу» председатель 
комитета Кузбасской 
торгово-промышленной 
палаты по предпринима-
тельству в сфере туриз-
ма Юрий Голуб, рынок 
въездного туризма в на-
шем регионе переживает 
сейчас период оптимиза-
ции и стабилизации – от-
носительно кризиса 2014 
года.

Ольга Смирнова.

Масштабная модер-
низация проходит в 
детской поликлинике 
Тяжинской районной 
больницы.

Работы ведутся в рам-
ках программы «Развитие 
детского здравоохране-
ния» национального про-
екта «Здравоохранение» 
(реализуется по инициа-
тиве президента РФ Вла-
димира Путина). Меди-
цинское оборудование 
поступает за счет об-
ластного бюджета, а ху-
дожественную роспись 
решили сделать на соб-
ственные средства район-
ной больницы.

Так, на стенах медуч-
реждения появились 
представители животно-
го мира и морские оби-
татели. Весёлая буренка 
соседствует здесь с обе-
зьянкой в тельняшке, а 
рядом – беззаботный кот, 
мудрая сова и застенчи-
вый розовый носорог. Всё 
это – дело рук художни-
ка Дмитрия Тарасенко. В 
разработанных им эски-
зах «игровая» темати-

ка гармонично сочетает-
ся с системой навигации 
в поликлинике. В такой 
уютной, почти домашней 
обстановке детям будет 
проще отвлечься от не-
дугов.

Главный врач Тяжин-
ской районной больницы 
Денис Кузьмин считает, 
что создание современ-
ной инфраструктуры по-
зволит вывести работу 
детской поликлиники на 
качественно новый уро-
вень: «Мы уже получи-
ли медицинское оборудо-
вание – автоматический 
рефрактометр и аппа-
рат УЗИ. На этой неде-
ле нам привезут новый 
цифровой рентгенов-
ский аппарат. На входе в 
поликлинику оборуду-
ем крытую колясочную. 
В регистратуре будет 
устроено отдельное кар-
тохранилище и внедрена 
автоматическая система 
записи на прием к врачу. 
Кроме того, в поликлини-
ку поступят новая мебель 
и детские игровые моду-
ли».

Олег Костюнин.

Хорошая погода и золотая 
осень будут радовать кузбас-
совцев как минимум до конца 
недели, а благодарить за это 
стоит обширный антициклон, 
который накрыл территорию от 
Уральских гор до Саян.

Как сообщает центр погоды 
«Фобос», благодаря установив-
шемуся антициклону в некото-
рых регионах страны, в том числе 
и в Кузбассе, было зафиксирова-
но множество суточных рекордов 
максимальной температуры.

«В ближайшие дни погода со-
хранится хорошая: существенных 
осадков не ожидается, ветер сла-
бый, много будет солнца. На вы-
ходных дневная температура со-
ставит от +15 до +220 С. Ночью 
столбик термометра опустится 
до +20 С, местами могут быть за-
морозки», – рассказывает Свет-
лана Наумова, начальник отдела 
гидрометеообеспечения Кемеров-
ского гидрометеоцентра.

Кстати, по наблюдениям синоп-
тиков, в последние годы октябрь, 
как правило, радует кузбассовцев 
теплыми днями, без существен-
ных осадков, чего нельзя сказать о 
сентябре, который больше запом-
нился холодом и дождями.

Что же касается снега (напом-

ним, первый уже выпадал в неко-
торых территориях области в ночь 
на 30 сентября), то пока нет про-
гноза, когда он ляжет. Напомним, 
что для нашего региона нормаль-
ное установление зимы – в первой 
декаде ноября.

Екатерина Переверзева.

Сразу четырьмя работами куз-
басского живописца Виктора 
Добрычева пополнился фонд 
Новокузнецкого художествен-
ного музея. Эти холсты обнару-
жила на чердаке родительской 
дачи Наталья Кудрявцева, 
крестная дочь художника.

Отец Натальи дружил с Викто-
ром Алексеевичем и даже делал 

резные рамы для его полотен. А 
тот в ответ порой дарил свои ра-
боты – так картины и оказались в 
семье девушки. Почему они хра-
нились на чердаке, сейчас объяс-
нить никто не может.

«Как рассказала нам На-
талья, она решила навести по-
рядок на даче и нашла эти ра-
боты. Конечно, за те 15 лет, что 
они пролежали на чердаке, по-

лотна начали портиться. Чтобы 
спасти картины, Наталья пода-
рила их нам, а мы направим их 
на реставрацию, когда появится 
такая возможность», – уточни-
ла главный хранитель Новокуз-
нецкого художественного музея 
Вера Бурлакова.

Крестная дочь художника пе-
редала музею три живописные 
работы и один графический ри-
сунок. После реставрации две из 
них будут выставляться в основ-
ном фонде, а две пойдут в архив – 
для иллюстрации истории разви-
тия художника.

ДЛЯ СПРАВКИ
Виктор Добрычев работал на 

рубеже XX-XXI веков, и его кар-
тины являются отражением жиз-
ни и надежд новокузнечан того 
времени. В коллекции городско-
го художественного музея было 
представлено всего три полотна, 
написанных Виктором Алексее-
вичем. Поэтому найденные рабо-
ты, без сомнения, обогатят фонд 
учреждения культуры.

Екатерина Переверзева.
 Ладислава Мякинькова, научный сотрудник музея, и Наталья Ку-

дрявцева – с одной из найденных работ. Фото Анны Захаровой.

В территориях Кузбасса идет 
приемка дворов, отремонтиро-
ванных по нацпроекту «Жилье 
и городская среда».

Так, в Новокузнецке в 2019 
году в рамках нацпроекта бла-
гоустроили 94 дворовые тер-
ритории. При этом городские 
власти следят за качеством вы-
полнения работ. «На сегодняш-
ний день получены «вырубки» 
асфальтового полотна 64 дворов. 
Результаты показали полное со-
ответствие асфальтобетонного 
покрытия предъявляемым тре-

бованиям. Остальные дворовые 
территории для официально-
го принятия ждут заключения 
экспертов. Замечания по ито-
гам экспертизы случаются, но 
все они устранимы и не требуют 
замены основного асфальтно-
го полотна», – сообщила пресс-
служба администрации города. 
Согласно утвержденной муни-
ципальной программе «Форми-
рование комфортной городской 
среды на территории Новокуз-
нецкого городского округа на 
2018-2024 годы», в 2020-м здесь 
планируется благоустроить бо-

лее 90 дворовых территорий. 
Жители могут подать заявки с 
1 по 30 ноября.

В Кемерове проводилась рабо-
та в 80 придомовых территориях, 
попавших в нацпроект в нынеш-
нем году. Уже принято в эксплуа-
тацию около 60 дворов. Качество 
уложенного асфальтобетона со-
ответствует нормативным требо-
ваниям.

Отметим, что нацпроект 
«Жилье и городская среда» реа-
лизуется по инициативе прези-
дента РФ Владимира Путина.

Оксана Панарина.
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 Подготовка мини-футбольного поля к укладке искусственного газона, пока ещё свернутого в рулоны (на дальнем плане).  
Фото МАФСУ «Спортивная школа «№1».

// ситуация

Поля разора,
или Ворота на замке

// к власти с вопросом

Футбол без ворот
Стадион «Открытчик» пустует разве что по ночам, причём 

народ сюда ходит в любое время года. В морозы кедровчане с 
удовольствием встают на коньки, благо на здешнем катке есть 
прокат спортинвентаря. Летом на беговой дорожке можно уви-
деть не только почитателей «королевы спорта» – лёгкой атле-
тики. Пожилые люди тоже поддерживают физическую форму, с 
удовольствием прогуливаясь по стадиону со скандинавскими 
палочками в руках. Но особенно в Кедровке любят футбол: на 
«Открытчике» постоянно гоняют мяч и дети, и взрослые. Одна-
ко, судя по письму местного жителя в редакцию нашей газеты, 
условия для самой популярной в мире игры на этом стадионе 
оставляют желать лучшего.

«Открытчик» раньше мог похвастаться приличным натураль-
ным газоном на основном футбольном поле, а также хорошим 
опилочным покрытием на втором поле меньшего размера, кото-
рое обнесено металлической сеткой, – пишет в «Кузбасс» нерав-
нодушный житель поселка. – В последнее время становится всё 
хуже: газон местами вытоптан, опилки на втором поле уже кото-
рый год не привозят, из-за этого мы с друзьями, как и многие дру-
гие любители футбола в Кедровке, играем на бетоне вперемеш-
ку с камнями. Ограждающая сетка, которую меняли в прошлом 
году, сомнительного качества, она стала напоминать сито уже че-
рез неделю. А летом на «опилочном» поле сняли ворота. В про-
шлом же году на «Открытчик» привезли искусственный газон, он 
не новый, но всё же это лучше, чем ничего. Этот газон уже перези-
мовал и до сих пор лежит, свёрнутый в рулоны, на беговой дорож-
ке. Когда смотрю по телевизору и читаю в газете об открытии но-
вых или отремонтированных стадионов и спортивных площадок 
в Кузбассе, становится обидно за кедровских любителей спорта 
и за наш «Открытчик». Интересно, когда уложат искусственный 
газон? Также хочется, чтобы на мини-футбольном поле снова по-
ставили ворота (здесь многие играют в футбол и зимой), в следу-
ющем году привели в порядок сетку и покрытие, а на основном 
поле занялись улучшением состояния газона».

Без опилок, но с синтетикой
Слоя опилок и ворот на мини-футбольном поле «Открытчика» 

действительно нет. И искусственный газон по-прежнему лежит 
на том же месте, которое указал в письме наш читатель. Но гро-
хочущий на площадке грейдер и кучи щебня наводят на мысль, 
что ситуация с исчезновением футбольного «оборудования» все-
таки возникла неспроста. Руководство спортивной школы №1, в 
чьём ведении находится стадион, удивлено, что не все кедровчане 
замечают такую активность.

«Мы в этом году решили сделать реконструкцию мини-фут-
больного поля, у которого будет новое покрытие. Заранее при-
везли искусственный газон со стадиона «Сибиряк», – рассказы-
вает директор учреждения Любовь Ревенко. – Занимались полем 
всё лето, до сих пор продолжаем. Работы стоимостью около двух 
миллионов рублей проводим за счёт нашего учреждения, также 
привлекли частных спонсоров. Конечно, хотели всё сделать бы-
стро, чтобы люди в тёплое время года могли поиграть в футбол на 

обновлённой площадке. Но при детальном обследовании выяс-
нилось, что нужна полная реконструкция, которая требует боль-
ше времени. Стадион построен в 1969 году, и за это время капи-
тальных работ здесь не проводилось».

Искусственный газон – это не ковер, который можно рассте-
лить практически везде. Сначала нужно привести в порядок ос-
нование поля. Задачу в Кедровке усложнила допотопная систе-
ма водоотведения, которую, по сути, создали заново. Пришлось 
снимать 330 кубометров обводнённого грунта, для отсыпки 
площадки привезли 500 тонн щебня. Завершить работы по под-
готовке основания поля и расстелить синтетический газон пла-
нируют до начала зимы. Ограждение также собираются поме-
нять, но уже в следующем году. Каким оно будет, еще не решено, 
неудачный опыт прошлых лет пообещали учесть. В 2020 году 
должны вернуться на место и ворота, уже в обновлённом вари-
анте. 

Большому полю – большая реконструкция
«Мы на мини-футбольной площадке почти не играем, разве 

что зимой. В футбол играть приятнее на большом поле, на тра-
ве. Но газон, сами посмотрите, в каком состоянии», – горестно 
вздыхает представитель многочисленной кедровской футболь-
ной братии Антон Батырин.

Поле и в самом деле выглядит не лучшим образом: кочкова-
тое, газон с проплешинами, местами растёт подорожник, поро-
дивший местную спортивную поговорку: «Травму получил, тут 
же подлечил». По словам Любови Ревенко, дренажная система 
здесь также безнадёжно устарела. Да и ухаживать за натураль-
ным травяным покрытием в наших климатических условиях тя-
жело, с искусственным газоном куда проще. Даже клубы россий-
ской Премьер-лиги «Уфа» и «Оренбург» играют домашние матчи 
на «синтетике».

На капитальную модернизацию большого футбольного поля 
у кедровской спортшколы своих средств не хватит. Судя по пред-
ставленной смете, только искусственный газон со всеми необхо-
димыми компонентами и доставкой стоит десять с половиной 
миллионов рублей. Подготовка основания поля и укладка дре-
нажных труб обойдутся еще в 12 миллионов. К тому же в планах 

– замена старой асфальтированной беговой дорожки на новую, с 
резиновым покрытием, это ещё свыше восьми с половиной мил-
лионов рублей. В целом реконструкция выходит в 40 миллионов.

Деньги можно получить в рамках федеральной программы по 
приобретению искусственного покрытия для футбольных полей. 
Заявка спортивной школы №1 уже отправлена и находится на 
рассмотрении.

А пока кедровским любителям футбола, особенно зимнего, 
стоит запастись терпением. В ближайшие месяцы для них будет 
доступно только заснеженное мини-футбольное поле, куда во-
рота придётся в буквальном смысле носить на руках. Дело в том, 
что они стоят метров за двести от площадки, причём прикрепле-
ны к ограде замком. Для безопасности, как пояснили работни-
ки стадиона. А ключ от замка, по словам директора учреждения, 
нужно спрашивать у администратора.

Сергей Исмагамбетов.

На стадионе в кемеровском посёлке Кедровка сразу два футбольных 
поля. Однако состояние их обоих вызывает недовольство 
местных любителей спорта

Уважаемые кузбассовцы! С 
14 по 18 октября 2019 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям 
губернатора Кузбасса, руко-
водителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской об-
ласти отраслевой компе-
тенции, иных органов по 
телефонам «прямой линии»:

14 октября (понедельник) 
– Крупин Алексей Вла-
димирович – заместитель 
губернатора Кузбасса (по 
инвестициям, инновациям и 
предпринимательству), тел. 
(8-3842) 75-24-99.

– Фалалеева Ольга 
Ильинична – заместитель 
управляющего Отделе-
нием Пенсионного фонда 
Российской Федерации по 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-71-74.

15 октября (вторник) – Па-
хомова Елена Алексеевна 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам 
образования и науки), тел. 
(8-3842) 58-48-62.

16 октября (среда) – Ма-
лышева Елена Ивановна 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам со-
циального развития), тел. 
(8-3842) 36-84-88.

17 октября (четверг) – Ор-
лов Глеб Владимирович 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40.

18 октября (пятни-
ца) – Высоцкий Сергей 
Васильевич – начальник 
департамента природ-
ных ресурсов и экологии 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме выход-
ных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает теле-
фон обращений к губер-
натору Кузбасса: (8-3842) 
58-41-97.

Об изменении  
местонахождения  

представителя конкурсного 
управляющего 

АО «Кемсоцинбанк»

Решением Арбитражного 
суда Кемеровской области от 
2 августа 2019 г. (дата объяв-
ления резолютивной части 29 
июля 2019 г.) по делу № А27-
15174/2019 Акционерное об-
щество «Кемеровский соци-
ально-инновационный банк» 
(АО «Кемсоцинбанк», далее 

– Банк), ОГРН 1024200001891, 
ИНН 4207004665, адрес реги-
страции: 650000, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Дзер-
жинского, д. 12, признан несо-
стоятельным (банкротом), и в 
отношении него открыто кон-
курсное производство сроком 
на один год. Функции конкурс-
ного управляющего Банком 
возложены на государствен-
ную корпорацию «Агентство 
по страхованию вкладов» (да-
лее – Агентство).

Агентство сообщает об из-
менении почтового адреса и 
контактных телефонов пред-
ставителя конкурсного управ-
ляющего АО «Кемсоцинбанк».

Новый адрес для направ-
ления почтовой корреспон-
денции: 650055, г. Кемерово, 
пр. Ленина, д. 33/2, оф. 301, 
контактный тел. 8(3842)44-
14-07, 8(3842)44-14-08 или те-
лефон горячей линии 8-800-
200-08-05.
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// приоритет

От прачечных до новых кабинетов МРТ

// консультация

Контакт-центр в сфере ОМС, 
созданный в 2016 году  
на базе Территориального 
фонда ОМС Кемеровской 
области, стал эффективным 
каналом индивидуального 
информирования кузбассов-
цев по вопросам ОМС.  
О результатах его работы 
рассказывает начальник 
управления организации 
ОМС ТФОМС Кемеровской 
области Ольга ХАКИМОВА.

– Деятельность нашего Контакт-цен-
тра направлена, в первую очередь, на ин-
формирование граждан об их законных 
правах на получение качественной ме-
дицинской помощи по программам ОМС, 
на обеспечение объективного, всесторон-
него и своевременного рассмотрения об-
ращений граждан, на решение задач по 
защите прав застрахованного лица не-
посредственно в процессе оказания ме-
дицинской помощи, а также на установ-
ление обратной связи с населением для 
получения информации, которая касает-
ся вопросов ОМС.

Обратиться в Контакт-центр ТФОМС 
может любой гражданин, вне зависимости 
от того, в какой страховой медицинской 
организации он получил свой полис ОМС. 

Контакт-центр работает круглосуточно. В 
рабочее время звонки от граждан на еди-
ный бесплатный федеральный телефон-
ный номер 8-800-200-60-68 принимают 
операторы Контакт-центра, в остальное 
время функционирует режим «электрон-
ного секретаря» (или «голосового марш-
рутизатора») с обязательной аудиоза- 
писью входящих и исходящих вызовов.

С сентября 2019 года на сайте ТФОМС 
Кемеровской области организован до-
полнительный сервис, который позво-
ляет гражданам сформировать и напра-
вить обращение в электронной форме. 
Для этого необходимо заполнить все обя-
зательные поля с реквизитами. Обраще-
ние рассматривается в течение 30 дней с 
момента его регистрации, ответ направ-

ляется автору в письменной форме на 
указанный им почтовый адрес или на 
электронную почту (при условии, что от-
вет на обращение не содержит конфиден-
циальной информации).

С каждым годом в Контакт-центр по-
ступает все больше обращений. За восемь 
месяцев текущего года зарегистрирова-
но 2264 устных и 670 письменных обра-
щений. По сравнению с 2018 годом общее 
количество обращений увеличилось поч-
ти на 20%.

Если говорить о тематике, то наиболее 
часто поступают вопросы о качестве ока-
зания медицинской помощи (36%), о том, 
как оформить полис ОМС (21%), как на 
практике воспользоваться правом на вы-
бор медицинского учреждения или вра-
ча (4,6%), об организации работы меди-
цинских организаций (4,5%). В этом году 
в пять раз увеличилось количество обра-
щений по поводу замены страховой ме-
дицинской организации. Это связано с 
прекращением деятельности страховой 
компании АО СМК «Сибирский Спас-
Мед». Обращаются граждане и по поводу 
взимания финансовых средств за услуги, 
которые должны оказываться бесплатно 
по полису ОМС, таких обращений срав-
нительно немного, порядка 1,5%.

Наши специалисты отвечают на во-
просы, связанные с обязательным ме-
дицинским страхованием, получением 
бесплатной медицинской помощи, рас-
сказывают о предельных сроках ожида-
ния медицинской помощи либо конкрет-

ного диагностического исследования, о 
том, как получить информацию о воз-
можности прохождения диспансериза-
ции и профилактических осмотров.

Работники Контакт-центра ТФОМС 
не только консультируют граждан, но и 
оказывают практическое содействие в 
организации медицинской помощи. Не-
которые застрахованные потом перезва-
нивают по телефону Контакт-центра и 
благодарят работников за оказанную им 
помощь.

Создание Контакт-центра позволило 
сформировать единую систему учета обра-
щений застрахованных граждан в едином 
электронном журнале, осуществлять ре-
гулярный контроль за процессом и резуль-
татом их рассмотрения, анализировать и 
делать выводы о том, является ли данный 
вопрос частным случаем или системной 
проблемой, которую необходимо решать 
совместно с департаментом охраны здо- 
ровья населения Кемеровской области, 
медицинскими организациями, СМО 
либо с иными структурами и ведомствами.

Контакт-центр ТФОМС – эффективный канал 
информирования граждан по вопросам ОМС

ТЕЛЕФОНЫ КОНТАКТ-ЦЕНТРОВ
ТФОМС Кемеровской области:  

8-800-200-60-68.
ООО «АльфаСтрахование-ОМС» филиал 

«Сибирь»: 8-800-555-10-01.
Филиал ООО «СК «Ингосстрах-М»  

в г. Кемерово: (8-3842) 75-59-29.

Новый совет должен способствовать 
созданию в Кузбассе комплекса совре-
менной и доступной для жителей меди-
цинской помощи при активном участии 
лидеров общественного мнения. В него 
вошли депутаты, представители обще-
ственных организаций и медицинского 
сообщества.

«Как известно, все субъекты стра-
ны рейтингуются, в том числе и по ко-
личеству привлеченных инвестиций 
и реализованных инвестиционных 
проектов, – отметила заместитель гу-
бернатора по вопросам социального 
развития Елена Малышева. – К сожа-
лению, на сегодняшний день Кузбасс не 
занимает лидирующих позиций в этом 
направлении».

Поэтому первое заседание совета было 
посвящено развитию здравоохранения 
Кемеровской области с привлечением 
проектов государственно-частного пар-
тнерства. Три компании представили 
свои предложения по сотрудничеству с 
регионом. Так, одна из организаций рас-
сказала о намерении инвестировать в 
проект по переоснащению больниц Куз-
басса новым лучевым диагностическим 
оборудованием – кабинетами компью-
терной томографии и магнитно-резо-
нансной томографии.

«Наш проект нацелен на повышение 
качества и доступности ранней диагно-
стики – это одно из ключевых направле-

ний, поскольку позволяет на ранних ста-
диях выявлять серьезные заболевания, 

– поясняет генеральный директор компа-
нии Екатерина Мелешко. – Мы провели 
аудит технической базы, которая имеется 
в области, и было установлено, что парк 
аппаратов составляет 46 единиц. После 
детального анализа было выявлено, что 
из 46 единиц 22 (15 КТ-кабинетов и семь 
МРТ) нуждаются в срочной замене: это 

оборудование технически и морально из-
ношено. В итоге по ряду ключевых забо-
леваний диагноз может быть поставлен 
неточно».

Компания предлагает провести ре-
конструкцию кабинетов КТ и МРТ, за-
менить оборудование и обеспечить бес-
перебойное сервисное обслуживание 22 
аппаратов. Также будет создана единая 
телекоммуникационная система, кото-

рая позволит специалистам периферий-
ных больниц консультироваться с врача-
ми областных медицинских учреждений 
по соответствующему профилю и полу-
чить второе мнение. Проект рассчитан на 
десять лет.

Другая компания предложила пере-
вести услуги прачечных и химчисток 
больниц на аутсорсинг. Представитель 
третьей инвестиционной организации 
рассказал о своем намерении создать в 
Кузбассе на принципах государственно-
частного партнерства сеть клинико-диа-
гностических лабораторий.

Проекты, одобренные кворумом ново-
го совета, будут проанализированы фи-
нансовыми структурами с точки зрения 
их рентабельности.

Напомним, нацпроект «Здравоохра-
нение» (реализуется по поручению пре-
зидента России Владимира Путина) и 
региональный проект «Современная ме-
дицина Кузбасса» позволили серьезно 
переоснастить как областные, так и рай-
онные больницы и поликлиники реги-
она. В нынешнем году на приобретение 
оборудования было выделено 1,69 мил-
лиарда рублей (из них из федерального 
бюджета – 1,06 миллиарда, из област-
ного – более 600 миллионов). Для срав-
нения: в 2018-м на аналогичные цели в 
общей сложности было потрачено 840 
миллионов рублей.

Екатерина Кистанова.

В Кузбассе состоялось первое заседание областного Общественного совета по развитию системы 
здравоохранения, который был сформирован по инициативе губернатора Сергея Цивилева
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Марина Евса:
«Не устаю быть зрителем…»

«Сейчас участвовала в интереснейшем 
совещании, – с ходу, едва скинув пальто 
и поздоровавшись, начала Марина Евса. 

– Я являюсь членом конкурсной комис-
сии, которая рассматривает предложения 
кандидатов на должность руководителей 
учреждений культуры. На этот раз опре-
деляли имя нового директора драмтеатра 
в Республике Саха (Якутия). В режиме 
видеоконференцсвязи мы общались с по-
тенциальными кандидатами. Очень по-
разил молодой человек из Екатеринбур-
га – совершенно нестандартный подход 
к делу».

В одном из городских кафе мы встреча-
емся с начальником департамента куль-
туры и национальной политики региона 
неслучайно. В газете «Кузбасс» открыва-
ется новая рубрика, которую решено на-
звать просто: «Чашка кофе». И первым 
гостем стала Марина Евса, с которой мы 
поговорили о работе и не только…

Не указывать, а помогать!
– Марина Александровна, в Кемеро-

во вы перебрались только в марте. До 
этого жили и работали в Новокузнец-
ке, где возглавляли драмтеатр. Сцена 
не снится?

– Не снится… (улыбается. – Прим. 
авт.) Я, безусловно, очень уважаю и лю-
блю своих бывших коллег, но мое реше-
ние принять предложение о новом месте 
работы было осознанным шагом, хотя 
мне и говорили многие: «Зачем тебе это? 
Тут всё отлажено, начальство далеко, ты 
сама себе хозяйка…» Но такой уж я чело-
век: когда всё размеренно и гладко, мне 
становится скучно, нужно что-то новое. 
Сейчас же задачи стоят глобальные: из-
менить вектор развития культуры в реги-
оне. И мне это, честно, очень интересно. 

– Сейчас уже можно говорить о 
первых результатах работы в новой 
должности. Что, на ваш взгляд, уда-
лось, а что – не очень?

– Я бы не стала подводить какую-то 
черту на полугодовом отрезке. Ведь это 
небыстрый процесс. Да, такие вопросы 
мне задают в том числе в соцсетях: мол, 
ну и что? В чем стратегия развития? Что 
изменилось? На мой взгляд, поменялось 
многое. Но самое главное: мы стали аб-
солютно открытыми и готовы на диалог 
с любыми сообществами, авторами, ра-
ботниками культуры на местах, просто с 
неравнодушными жителями. Кроме того, 
это и лично моя позиция и, если хотите, 
стиль жизни, где бы я ни работала: чест-
ный разговор, диалог, желание услышать 
друг друга – это первый шаг к успеху.

Поэтому можно сказать, что та про-
грамма-минимум, которая была у меня 
на момент вступления в должность, вы-
полнена. С первого дня мне стали писать 
в соцсети самые разные люди. В том чис-
ле те, кто ранее считался «персоной нон-
грата». Со многими удалось встретить-
ся лично, и, как мне кажется, сейчас этот 
диалог выстраивается. Я вообще не счи-
таю, что департамент культуры – это тот 
орган, который должен как-то влиять и 
указывать людям искусства что хорошо, 
а что плохо. Люди сами это должны ре-
шить. Мы должны просто помогать.

Вторая задача, которую я ставила пе-
ред собой, – выйти за пределы депар-
тамента. Причем в буквальном смысле 
слова. Мы не просто говорим о пробле-
мах, но и разбираемся в ситуации на ме-
сте. Ведь в каждой территории свои «уз-
кие места»: где-то течет крыша в местном 

клубе, у кого-то остро стоит кадровый 
вопрос и так далее. Например, приезжа-
ем в ДК поселка Мундыбаш, и выясняет-
ся, что дворец культуры работает только 
для ветеранов – молодым людям там не-
чего предложить. Решили вопрос с хоре-
ографом – сейчас здесь могут занимать-
ся дети. Надеемся, что удастся получить 
грант на создание модульной библиоте-
ки в Шерегеше – в настоящее время идет 
процесс оформления документов. Это 
только несколько примеров.

Менять… менталитет!
– Вы упомянули о кадровом вопро-

се. Не планируете ли поменять руко-
водителей каких-либо областных уч-
реждений культуры?

– Я бы хотела поменять менталитет 
некоторых коллег, это правда. Сегодня 
посетителю учреждений культуры не-
обходимо предлагать что-то новое, не-
ожиданное, по-настоящему интересное. 
Застывшие и привычные формы сейчас 
не всегда работают. А перестраиваться 
всегда сложно и не у всех получается.

Это непросто и для меня. Напри-
мер, когда в прошлом году Новокузнец-
кому драмтеатру предложили подгото-
вить документы для получения гранта 
на создание виртуального концертного 
зала, я сама, будучи его директором, ду-
мала: «Что за ерунда? Зачем это нам?» А 
вот другие территории рискнули. И когда 
недавно я побывала на открытии вирту-
ального концертного зала в Белове, убе-
дилась, насколько это здорово: потряса-
ющий синтез музыки, слова, действия. 
Причем не только на экране: в зале ани-
маторы раздавали маленьким зрителям 
воздушные шары и конфеты. Дети – в 
полном восторге. И это очень важно для 
музыкального развития наших ребят. 
Нужная вещь такой виртуальный кон-
цертный зал? Я считаю, очень. Но это по-
нимание пришло не сразу. Поэтому всем 
нам, и мне, и другим руководителям уч-
реждений культуры, нужно учиться смо-
треть шире.

– Ранее вы говорили, что будете 
стремиться к тому, чтобы каждый 
«культурный объект» в Кузбассе имел 
свой бренд…

– И сейчас скажу то же самое. Когда это 
произойдет, сами собой прекратятся раз-
говоры о том, что учреждения, которые 
войдут в состав строящегося в област-
ном центре культурного кластера, будут 
конкурировать с действующими музея-
ми, театрами и т.д. Пример: Музыкаль-
ный театр Кузбасса привлек продюсера и 
композитора Кима Брейтбурга. Его мю-
зиклы «Дубровский» и «Голубая камея» 
всегда имеют успех – в зале нет свобод-
ных мест. То есть «визитной карточкой» 
может быть режиссер, актеры, образова-
тельные программы, необычные акции и 
так далее.

– К слову о культурном кластере. Не 
так давно губернатор Кузбасса рас-
критиковал ход строительства ряда 
объектов… Это один из рабочих мо-
ментов или возникли реальные про-
блемы?

– Полагаю, первое. Строительством и 
финансированием объектов культурно-
го кластера в Кемерове занимается Фонд 
культурного наследия. Мы согласовыва-
ем только архитектурно-планировочные 
решения, с тем чтобы они вписывались 
в городскую среду. А также занимаемся 
содержательной частью, которая будет 

формировать культурную среду. Что мы 
делаем? Как вы знаете, филиал Централь-
ной музыкальной школы уже открыт. Там 
есть руководитель – она кемеровчанка. 
Что касается филиала «Русского музея», 
там также назначен директор. Это мо-
сквич, прекрасный менеджер, и мы уже 
сейчас обсуждаем концепцию работы фи-
лиала: здесь будут не только выставки, но 
и интереснейшие образовательные про-
граммы. 15 октября завершится конкурс 
на соискание должности руководителя 
кемеровского филиала РГИСИ (Россий-
ский государственный институт сцениче-
ских искусств). Есть директор и у филиала 
Академии хореографии, она из Кемерова. 
Остался Театр оперы и балета – это фили-
ал Мариинского театра, и именно там бу-
дет приниматься решение о кандидатуре 
руководителя. Но к моменту окончания 
строительства этих объектов у нас будут 
выстроены многие процессы: творческий, 
учебный, методический… Вообще даже 
представители Минкульта отмечают ак-
тивность Кузбасса в этом вопросе: летом 
у нас прошла большая стратсессия с уча-
стием СПО, общественников, сообществ, 
студентов, экспертов Министерства куль-
туры. Следующий этап – появление Шко-
лы креативных индустрий, которая нач-
нет работу уже в январе. Вот такие первые 
результаты.

Говорить на одном языке
– А что вы думаете о «побочных эф-

фектах»? Ваше имя, например, стало 
нередко упоминаться в анонимных 
Телеграм-каналах. На мой взгляд, это 
успех: не было бы результатов – не 
было бы и реакции… 

– Рада, что вы к этому относитесь имен-
но так. Я думаю точно так же. Могу лишь 
сказать, что это меня совершенно не тро-
гает, потому что чьи-то анонимные вы-
сказывания не имеют лично ко мне ни-
какого отношения. Поэтому, поверьте, 
не переживаю абсолютно. Но, раз уж вы 
спросили, совершенно официально заяв-
ляю, что никак не связана с кемеровски-
ми городскими чиновниками. Я никог-
да до этого времени не жила в Кемерове, 
у меня нет тут родственников, а бизнеса 

– тем более. Мы даже по работе связаны 
опосредовано: на мой взгляд, даже как-то 
некорректно выдвигать какие-то условия 
или что-то диктовать городскому управ-
лению культуры. Более того: я едва зна-
кома с теми людьми, покровительство ко-
торым мне пытаются приписать… Значит, 
есть реальные результаты моей работы, 
появилась конкуренция, и это, конечно, 
нравится далеко не всем.

– Вы часто плачете?
– Сейчас меньше... Я эмоциональный 

человек, но с годами научилась отклю-
чаться, «ставить стеночку», особенно 
когда сыплются несправедливые и нело-
гичные обвинения. К счастью, сейчас мы 
говорим с коллегами на одном языке, но 
в жизни бывали разные ситуации… Пом-
ню, как-то раз друзья мне даже вручили 
книгу известного психолога, который со-
ветовал во всем соглашаться с начальни-
ком, подстраиваться, какие бы глупости 
тот ни говорил. Это точно не про меня! Не 
мой метод. Поэтому я счастлива, что сей-
час в команде Сергея Евгеньевича Циви-
лева мне удается вести конструктивный 
диалог.

– В одном из изданий, где я начи-
нала работать, моей специализаци-
ей были интервью со звездами. И че-

рез какое-то время мне стало сложно 
по-настоящему отдыхать на концер-
тах, спектаклях. Было ощущение, что 
всегда на работе. У вас нет такого чув-
ства?

– За себя скажу: я не устаю быть зрите-
лем. Особенно когда это по-настоящему 
классный спектакль, замечательная вы-
ставка, мастерски исполненные музы-
кальные произведения и так далее. На-
верное, это оттого, что работа – любимая.

За чашкой кофе  
с Мариной Евсой беседовала

Наталья Гузева. 
Фото Федора Баранова.
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Зов крови
«Моих родителей разлучили 

в Германии – после освобожде-
ния их из лагеря в 1945-м, при от-
правке на Родину, в СССР. Меня 
оставили с мамой… А нашла я 
отца спустя годы и по счастливо-
му случаю! И ДНК-экспертизы не 
нужно было, так мы похожи…» 

В этих словах 74-летней Лидии 
Кузнецовой – вся краткая исто-
рия любви и разлуки русской уз-
ницы, русского узника и их доч-
ки-узницы, которых проклятая 
война стремилась уничтожить, 
но отступила перед силой жизни.

Дочь Лида хочет в память об 
уже умерших родителях напи-
сать книгу. И сейчас по крупи-
цам восстанавливает, как всё 
было…

Плен
Самое первое ее воспомина-

ние детства – коляска. Старая. 
Цвета слоновой кости. Низкая, 
обитая кожей или «под кожу».

– Бока коляски мягкие, я лежу, 
мне нравится их трогать, я хоро-
шо это помню – спала в коляске 
лет до четырех. Мама со мной 
приехала из Германии без ниче-
го, но с коляской…

Следующее воспоминание – 
страшный голод 1946 года. И 
первое слово Лиды было не 
«мама», а «дайсуп»…

Еще «картинка» – из раннего. 
Старухи-соседки с улицы, прово-
жая глазами маму с дочкой с бе-
лыми волосами, забыв напрочь, 
что и мать в детстве была такой 
же блондинкой, говорят вслед, 
что она прижила ребенка на не-
метчине, от врага, от немца…

– А мама шла с высоко подня-
той головой. И я узнала прав-
ду от нее – еще маленькой. Мой 
отец – русский, такой же, как 
она, пленный… И я мечтала най-
ти его. Не для того, чтобы кому-
то доказать, мечтала найти для 
себя. Но мама никогда не расска-
зывала про Германию, плен, про 
отца – подробнее. Всё молчала. 
И всю жизнь много и тяжело ра-
ботала…

А Лидия спустя годы все-таки 
восстановила хронику собы-
тий. И вот, пересказывая ее мне, 
строго, сосредоточенно, береж-
но кладет рядом на стол две ста-
рые фотографии. На них – де-
вушка в мешковатом лагерном 
платье и мужчина в спецовке. 
Одежда с нашивкой «Ost»…

– Надя Рябышенкова, Денис 
Иванович Козик, мои родите-
ли, – говорит с нежностью Ли-
дия. – Оба с Донбасса, с разных 
мест. Наде в 1941-м, когда Гер-
мания напала на СССР, было 15. 
Денис Иванович – на 17 лет стар-
ше… До войны не знали друг дру-
га. А в войну… Немцы оккупиро-
вали Донбасс быстро. И в апреле 
1942-го Надю угнали на рабо-
ты в Германию. (Старостой был 
земляк, донской казак. И он был 
связан с партизанами. И, для 
вида служа немцам, предупреж-
дал своих, когда будут облавы. 
Но в тот день что-то не получи-
лось. В итоге свою старшую дочь 

Рябышенковы сумели от облавы 
спрятать, спасти от насильного 
угона в Германию, а младшую, 
Надю, не смогли. Она домой шла, 
и прямо на улице ее взяли.)

А Дениса Козика ранили на 
фронте, он попал в плен. И тоже 
был отправлен в Германию.

К концу войны Надя и Денис 
Иванович познакомились в ла-
гере Штюкерт. Она рассказы-
вала о своем доме, о родителях. 
Он – о своей жене с дочкой, о том, 
что они при бомбежке села, как 
ему говорили земляки, погибли.

Рослую не по возрасту Надю 
«прикрепили» к лагерной пра-
чечной и к кухне – готовить еду 
для пленных. Денис Иванович 
работал с другими пленными 
под землей, на шахте Круппа.

В лагере и под землей был ад… 
А в 30 километрах от лагеря – в 
курортном городке Кройцнах – 
рай для высших чинов Третьего 
Рейха, с термальными источни-
ками и клубникой…

Надю, кстати, вместе с дере-
венскими девушками-немками, 
тоже работавшими в лагере на 
кухне (но те «готовили для охра-
ны»), порой отправляли на сбор 
клубники.

– Она рассказывала: клубни-
ку собирали в коробочки, и что-
бы клубничка к клубничке была. 
Ту клубнику отправляли в Бер-
лин, на стол «самым главным»… 
И обмолвилась раз, уже в старо-
сти, что главных немецких гене-
ралов видела и Геббельса…

Но сбор клубники в пригоро-
де курорта, добавление лагер-
ных русских девушек в помощь 
немецким девушкам на полях – 
всё это было считанные дни. А 
все остальные дни в лагере были 
только тяжелая работа, голод 
да ожидание Победы. И все же 
именно туда пришла к 18-летней 
Наде любовь… И появилось на 
свет дитя, рожденное Надей… в 
свой день рождения в бараке.

(Значительно позже, в нача-
ле 2000-х, Лидия, бывшая един-
ственным ребенком в лагере, от-
правит запрос в Германию. И 
для Frau Kusnezowa придет в Си-
бирь ответ, и копия докумен-
та, который ей потом переведут 
с немецкого: «Незамужняя вос-
точная рабочая Надя Рябышен-
кова, православная, проживаю-

щая в Вальдальгесхайме, лагере 
восточных рабочих Штюкерт, 
16 февраля 1945 года в 9 час. ро-
дила в лагере девочку. Ребенку 
было присвоено следующее имя: 
Лидия. Записано по устному за-
явлению охранника лагеря Кри-
стофа Гутенбергера, проживаю-
щего в Вальдальгесхайме. Это 
лицо, давшее показания, лично 
известно служащему загса».)

Над Эльбой
Самым страшным в конце 

войны была бомбежка «союзни-
ками».

– Очень сильно бомбили ан-
гличане. Мы спасались, спуска-
ясь в шахту, рассказывала мама. 
Лестница вниз крутая, и там 
не ступеньки – палки, мокрые, 
скользкие. Сорваться можно 
было запросто. И отец всегда 
маму со мной на руках страхо-
вал, он спускался вперед мамы и 
придерживал…

А потом пришли американ-
цы. Мама впервые негра увидела. 
Она вышла из лагерного барака 
зачем-то, а назад появившийся 
охранник-негр ее не пустил. Она 
с силой толкнула его, в барак во-
рвалась, он чуть не выстрелил 
в нее. А когда она вышла уже с 
ребенком, понял, заулыбался, 
шоколадкой угостил. Потом ей 
каждый день стали давать шо-
коладки. Но лагерные женщины 
посоветовали не есть шоколад 
(«Ты кормишь грудью, шоколад 

– плохо для ребенка»), посове-

товали плитки копить… Тот со-
бранный шоколад и пригодился 
потом. В начале пути в Россию 
на станции мама на него выме-
няла коляску…

– А как родители потеряли 
друг друга?

– Когда всех из лагеря пере-
дали советским властям, там, в 
Германии, их построили, объ-
явили выйти военнопленным. 
Отец стоял рядом с мамой. Она 
его за руку держала. Другой ру-
кой меня прижимала. Отец хо-
тел выйти – она не пустила. Но 
на третье утро он вышел. И так 
всех военнопленных отделили 
от гражданских пленных. Во-
еннопленных отправили отра-
батывать, уже в СССР, за плен. 
Отец попал в Киргизию на шах-
ту, на спецпоселение.

Когда они в Германии расста-
вались, он выданное ему пальто 
с себя снял, отдал Наде, для ре-
бенка. Так, с дочкой, с тем паль-
то и с пеленками (ими девушка-
немка с лагерной кухни, родив 
двумя месяцами раньше, по-
делилась) Надя отправилась в 
путь.

– Ехали в товарных вагонах 
дней десять. Когда переезжа-
ли через Эльбу, несколько дев-
чат, ехавших рядом, выброси-
ли своих детей с моста – детей, 
рожденных от немцев. Мама об 
этом обмолвилась только раз в 
жизни, когда я уже классе в вось-
мом училась. Да, у нее не было из 
Германии документа, что отец 
мой – русский, и она знала, что 
любой может несправедливо нас 
обвинить. Но мама не сломалась, 
она всегда была за меня горой…

И так мама вернулась в Дон-
басс, нашла своих родителей, 
переехавших в другое место… И 
я росла в любви, с мамой, тетей, 
бабушкой, дедушкой… Про меня, 
привезенную из лагеря, бабуш-
ка все вспоминала, что я малень-
кой была, «как рукавичка»…

И еще помню: в четыре года 
мама пишет письмо и обводит 
мою ручку – «папе»… Позже 
пойму, что родители после вой-
ны разыскали друг друга, списа-
лись… И потом уже сама в поиске 
выясню: отца разыскала и пер-
вая жена с дочкой, и они, счи-
тавшиеся погибшими, к нему в 
Киргизию приехали. И жена на 

почту об этом сообщила. И ма-
мины письма стали нам возвра-
щаться, нить оборвалась… 

Но первая жена, родив отцу 
послевоенную дочку, вскоре 
умерла.

А искать свою Надю с дочкой 
Лидой он не посмел. А она ждала… 
И вышла замуж лишь через десять 
лет. Тоже за бывшего советского 
военнопленного, так же отбывше-
го срок за плен – отработавшего 
его на шахте в Осинниках.

Счастливый лист  
календаря

Денис Иванович и Надежда 
были разлучены в Германии в 
июне 1945-го. Наде было 19, их 
дочке Лиде – четыре месяца.

А когда уже Лиде стало 19, 
она… нашла отца. И снова в 
июне!

Совпадение? Судьба!
Тогда было время обязатель-

ной для студентов вузов, по-
ступивших учиться сразу после 
школы, отработки на производ-
стве. И Лида, учась на энергофа-
ке, пошла на время работать кра-
новщицей. И вот однажды после 
смены последний трамвай довез 
ее до дома. Она, уставшая, в пол-
ночь оторвала листок календаря. 
И прочитала на обороте: такой-
то небольшой шахтерский город, 
там шахтеры работают и учатся 
в вечерней школе, как, например, 
передовик Шевченко В.Г.

И память из детства вдруг 
подняла то труднопроизноси-
мое название города. Да это 
же папин город в календаре! И 
Лида села, написала незнакомо-
му Шевченко В.Г., не знает ли он 
шахтера Козика? «Я его дочь… 
Мне ничего не надо, а просто 
хочу узнать, как он…» И в ответ 
Лиде пришло сразу три письма: 
от Шевченко, от отца и от его 
младшей дочки Любы. От Любы 

– радостное, от отца – сдержан-
ное. Он попросил ее прислать 
фото, и она отправила. И его сле-
дующее письмо было уже совсем 
другое – с большой любовью и 
тоской: «Лидочка, доченька…»

Пролетели годы. Лида и ее сё-
стры по отцу Рая и Люба сдру-
жились сразу, в последние годы 
интернет воссоединил их снова.

А Надежда Васильевна и Де-
нис Иванович тепло воспоми-
наний друг о друге пронесли че-
рез всю жизнь. И, оба одинокие 
в старости, могли, но не успели 
воссоединиться. Надежда Ва-
сильевна уже пригласила в гости 
Любу, именно с ее семьей жил в 
старости Денис Иванович. А тут 
в гости к маме как раз приехала 
и Лида. И сестры на берегу реки 
не могли наговориться.

– И еще меня тогда поразило: 
ее рука на песке, моя рука рядом 

– точь-в-точь… Папины дочки…
Они разъехались, став совсем 

родными. Но вскоре неожидан-
ная весть – умер Денис Ивано-
вич. Потом – Надежда Васильев-
на. Их души там, высоко, в синем 
небе, вместе…

Лариса Максименко.

Ребенок, рожденный в концлагере в Германии в конце войны, разыскал отца через много лет…

 Лидия Денисовна хранит историю своих родителей.

 Мама Лиды - Надежда...  ...и папа - Денис Иванович.
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 Один из кадров йети, сделанных туристами на горе Зеленой 27 марта 2011 года.

тайны Кузбасса

Стиль йети
Американские исследователи при изучении 
кадров съемки «снежного человека» в Горной 
Шории обратили внимание на одну необычную 
деталь. Похоже, наш йети носит украшения!

…Он вынырнул из сплетения ветвей и 
бросился прочь, выдав себя. Фигура была и 
фантастической, и в то же время реальной. 
Существо бежало по снегу, где человеку по 
пояс, не проваливаясь… Заметив йети, люди 
застыли, ошеломленные, но все же успели 
его заснять.

Это было восемь лет назад. То видео с те-
лефона попало на телевидение и в интернет, 
а кадры с фотоаппарата – ко мне. Потом от 
меня – в Москву, в Международный центр 
гоминологии. Туда сходятся «сигналы» от 
очевидцев со всего света и выводы исследо-
вателей – и подтверждающих, и отрицаю-
щих существование йети (единого мнения 
в научном мире по-прежнему нет. – Авт.). В 
этом архиве «вещдоки» проверяются мно-
го лет и много раз, их либо забраковывают, 
либо подтверждают, и снова сомневаются, 
как и с этой съемкой, и снова принимают… 
И находят новые необъяснимые детали!

Так, недавно на фотографиях из Кузбас-
са исследователи выделили странную крас-
ную точку, которая движется вместе с йети. 
Она постоянно при нем! Ну, как будто при-
стегнута…

Март 2011-го
Напомню, что рассказывали мне тури-

сты, случайно снявшие йети в окресностях 
горнолыжного курорта.

– Я не знаю, кого именно мы увидели 
в три часа дня 27 марта. Это был не мед-
ведь, не переодетый человек. Это была или 
обезьяна, или мифический «снежный че-
ловек»… А как всё произошло? Накануне,  
26-го, в субботу, мы приехали в Шерегеш, на 
гору Зеленую. Было тепло, слякотно, очень 
много народу на горе. А 27-го подморози-
ло… Мы поднялись на смотровую площад-
ку, ушли на другую сторону горы, где нет 
людей, где даже след от трассы быстро обо-
рвался, ушел в сторону… И мы пошли вниз, 
на целину, – начал спокойно, но дальше, ри-
суя схему и показывая кадры, помогая рас-
смотреть убегающий силуэт, вспоминал и 
уж не мог скрыть волнения очевидец Алек-
сандр Чуданов.

Их было в компании четверо. Спуск по 
снежной целине оказался очень тяжелым. 
Наст держал, но временами, когда они про-
бовали идти без лыж, проваливались по 
пояс, по грудь. Однако настроение все равно 
было хорошим, они много смеялись…

– Устали, сделали пару привалов, нафото-
графировались, – продолжает Александр. – 
И мы бы ничего не заметили, если бы Нина 
не начала снимать панораму на свой сото-
вый. И она вдруг закричала, и уронила те-
лефон в снег – от страха… Никита, присев, 
как раз фотографировал нас, и он поймал 
взгляд Нины и направление этого взгляда, и 
у него хватило реакции и духу побежать за 
замершим в кустах, а потом рванувшим от 
нас существом. Оно сначала было метрах в 
двадцати от нас, за елкой, и мы его не долж-
ны были заметить…

И не вслед ему, а немного в сторону Ни-
кита побежал, хотел наперерез. Вот почему 
успел сделать несколько кадров…

Существо неслось, не проваливаясь! Ду-
маю, оттого что у него плоские большие ши-
рокие ступни, покрытые шерстью… И скры-
лось оно от нас – за несколько секунд… А 
Никита всё еще бежал за ним. Но всем вдруг 
стало жутко, и мы стали кричать Никите 
вернуться, и он вернулся.

Потом мы спорили, кричали, заторопи-
лись назад… «Это был медведь?» – «Нет!» 

Медведи не бегают на задних лапах так бы-
стро и ловко, и ноги у этого существа длин-
ные. И медведь не размахивает при беге пе-
редними конечностями, помогая движению. 
А это существо, мохнатое, сутулое, похожее 
на человека, махало очень длинными рука-
ми у колен, помогая бегу… И я запомнил еще: 
существо было покрыто полностью корич-
невой шерстью, а ладонь отличалась. Или 
на ладони шерсть у него посветлее, или на 
ладони шерсти нет. А рост его – чуть боль-
ше двух метров…

Кстати, к моменту встречи этой ком-
пании с йети в марте 2011-го в Шории уже 
было обнародовано несколько «сигналов» 
от охотников о найденных огромных босых 
следах на снегу, об увиденной в буран вдале-
ке человекоподобной фигуре…

А вообще в тех местах заговорили о йети 
с 2008-го, после снятого шорскими шама-
нами старинного табу не рассказывать о 
Хозяине тайги… Но все очевидцы называли 
рост йети в пределах от двух с половиной 
до трех метров. Так что, похоже, туристы в 
2011-м на Зелёной набрели на йети-маль-
чишку…

Украшение
Потом еще долго лицо того йети с горы 

Зелёной казалось исследователям «сомни-
тельным» – сплошь темным пятном не то 
из-за шерсти, не то из-за веток и теней. Но 
позже его «проявили», ориентируясь на 
первую в мире видеосъемку самки бигфута 
в США, сделанную в 1967-м Паттерсоном и 
Гимлином и признанную экспертами, в том 
числе современными, реальной. И кузбас-
ский йети, совпавший позой с американской 
самкой, прозванной Патти, получил при-
мерные черты ее лица. Но позже стали счи-
тать, что «наш» йети – все-таки мужского 
пола…

– И фотографиями с горы Зеленой за-
нялся исследователь из США – М.К. Дэ-

вис, – рассказывает Игорь Бурцев, кандидат 
исторических наук, директор Международ-
ного центра гоминологии. – Дэвис тоже из-
учал съемку Паттерсона-Гимлина, уже с по-
мощью компьютерных программ, и он при-
шел к такому же выводу, как и мы когда-то, 
из первой экспертной группы: всё настоя-
щее, бигфут Патти реален... И вот Дэвис из-
учает уже кадры с Зелёной, усиливая их, за-
темняя, высветляя, и уже показал нам глаза, 
нос (кузбасского. – Авт.) йети. И даже раз-
глядел очень толстую нижнюю губу. И еще 
разглядел на шее, сзади, прядь волос и что-
то красное. Но что? Украшение?

Это абсолютно точно не погрешность 
при съемке. Красная точка есть и на пер-
вых кадрах, и во второй их группе. Только 
на двух последних, в повороте, ее не видно.

– Но если украшение, то какое?
– Дэвис проводит сейчас параллель с «де-

нисовским» человеком, еще одним подви-
дом древнего человека, открытым учеными 
миру не так давно (на Алтае. – Авт.). У «де-
нисовцев» были украшения. Вот и в кадрах с 
йети с горы Зеленой украшение может быть, 
например, костяным, покрашенным при-
родной краской. Или сделанным из какого-
то камня ярко-красного цвета. А похоже 
украшение на колечко, которое обхватыва-
ет волосы. Дэвис считает: возможно, прядь 
волос схвачена чем-то типа дужки. На тре-

тьем, четвертом, пятом кадрах лучше всего 
видно.

А еще в кадрах хорошо видна борода. И 
борода эта светлая, белобрысая, а тело по-
крыто темными волосами. На основании 
этого Дэвис высказал предположение: в 
кадре – потомок гибрида неандертальца 
и «денисовца», доживший до наших дней, 
как бы это невероятно ни звучало… Укра-
шение в волосах – тоже вполне говорит о 
том, что это поделка «денисовского» чело-
века, то есть его потомка… И эта версия сре-
ди исследователей крепнет, и я уже подгото-
вил сообщение от нашего центра академику 
Анатолию Деревянко, считающемуся от-
крывателем «денисовского» человека, науч-
ному руководителю Института археологии 
и этнографии СО РАН. Мы изложим версию, 
что в Кузбассе, недалеко от Алтая, от места 
открытия «денисовского» человека, не так 
давно сфотографировали, возможно, по-
томка гибрида «денисовца»…

– Так вы предполагаете связь между 
«снежным человеком» и «денисовцами»?

– Да.
И, значит, йети – не выдумки? И, значит, 

это не потомки пришельцев и не «другие 
люди» из параллельных миров?

Раскрытие тайны йети близко?
Помимо всего прочего, Игорь Бурцев 

полжизни занят разгадкой тайны Заны, 
«снежной женщины», плененной людьми 
в Абхазии в конце XIX века. Она оставила 
потомков. Бурцев нашел могилу сына Заны, 
власти разрешили эксгумацию и исследова-
ние…

И еще руководитель центра гоминоло-
гии отыскал сегодняшних потомков «снеж-
ной женщины». Было уже несколько ис-
следований ДНК линии Заны, прозвучали 
первые заявления про неизвестный подвид 
человека…

И сейчас Бурцев, следя за исследования-
ми ДНК по «денисовцам», планирует пере-
дать академику Деревянко собранные им 
материалы по Зане – для анализа ДНК.

– Они, возможно, потомки субсахарской 
популяции людей, возможно, подвида древ-
них людей, вымерших от глобальной эпиде-
мии. Но что если вымерли не все, часть их 
переместилась на Кавказ и дальше? И по-
томки, не исключено, обитают в дикой при-
роде до сих пор?

– То есть нынешние «снежные люди» мо-
гут быть потомками «субсахарцев»?

– Почему бы и нет? Если окажется так, это 
будет равнозначно открытию «денисовско-
го» человека. Так что даже если материалы 
по Зане окажутся потом не «снежными» (а 
неизвестно, как назовут новый открывае-
мый вариант, по аналогии с «денисовцами», 
к примеру, «абхазец»), то все равно это будет 
большое открытие…

Лариса Максименко.

// кстати

НАШИ ПОКОРЯЮТ  
АМЕРИКАНЦЕВ
Игорь Бурцев сейчас в США – на 
очередных научных конференциях 
и встречах с очевидцами. К слову, 
за последние 15 лет в Америке со-
брано аж 50 тысяч сообщений о 
контактах с бигфутами…
В Штаты Бурцев привез свою не-
давно вышедшую книгу с расска-
зами очевидцев, с отчетами экс-
педиций и результатами исследо-
ваний. Есть в издании и описания 
случаев встреч с йети в нашем ре-
гионе. А фото на обложке – след 
именно кузбасского йети!
Название книги переводится с ан-
глийского так: «В поисках доказа-
тельств. Йети, снеговик, алмасты, 
«снежный человек». В России и за 
ее пределами». В США книга уже 
нарасхват. «Доказательства потря-
сающие!» – пишут в комментариях 
американцы. Кстати, вариант изда-
ния на русском вышел чуть раньше. 
Он называется «К «снежному чело-
веку» в Кузбасс и дальше…» Пер-
вые экземпляры этой книги попали 
в наш регион весной.

 Игорь Бурцев в США со своим сборником, 
где есть страницы и про кузбасских йети.
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// будем здоровы

Бой с ОРВИ: без уксуса, водки  
и противовирусных препаратов

 Фото Федора Баранова.

– Ольга, сейчас при просту-
де часто назначают противо-
вирусные препараты. А детям 

– особенно. Сужу и по опыту 
своих знакомых в том числе…

– Часто. Но уже не так активно, 
как раньше. Что очень даже ра-
дует. Но все равно порою я вижу 
назначение противовирусных 
даже при легком насморке. Или 
родители, не выдержав давле-
ния, сами что-то дают в надежде 
«поднять иммунитет» ребенка и 
вылечить его от вирусного забо-
левания. Но противовирусные 
препараты (такие как виферон, 
арбидол, деринат и так далее) не 
оказывают значимого клиниче-
ского эффекта, их назначение 
нецелесообразно (А.А. Баранов, 
2009; Schaad U.B., 2010). Об этом 
известно уже около десяти лет!

На сегодняшний день есть не-
сколько противовирусных пре-
паратов, которые «работают» 
против незначительного коли-
чества вирусов. И их должен на-
значать только врач при точном 
диагнозе и по строго определен-
ным схемам. Не занимайтесь са-
молечением и ненужной «про-
филактикой»!

– Но давайте вернемся к ди-
агнозу «Острая респиратор-
ная вирусная инфекция»…

– Есть очень известная пого-
ворка: «Если лечить сопли, то 
они пройдут за семь дней, если 
не лечить – за неделю». Так оно 
и есть, если не мешать ребенку 
выздоравливать. Лечение долж-
но быть только симптоматиче-
ским, то есть снимать неприят-
ные симптомы. А симптомы у 
ОРВИ следующие: сухой кашель, 
насморк, покраснение слизи-
стой оболочки глаз, слезотече-
ние, повышение температуры 
тела.

– И больше всего родители 
волнуются при повышении 
температуры тела у малень-
ких детей. Что делать с этим?

– На фоне течения ОРВИ тем-
пература у 82 процентов боль-
ных нормализуется на третий-
четвертый день болезни. При 
некоторых ОРВИ подъем темпе-
ратуры тела может наблюдаться 
до семи дней, и это не является 
поводом назначения антибио-

тиков! Появление симптомов 
бактериальной интоксикации 
у ребенка или повторный подъ-
ем температуры тела после не-
скольких дней улучшения долж-
ны настораживать в отношении 
присоединения бактериальной 
инфекции. Но и антибактери-
альную терапию нужно назна-
чать только после получения об-
щего анализа крови.

– Симптоматическое лече-
ние – это какое?

– Это лечение, не направле-
ние на уничтожение вируса, а 
воздействие на неприятные, до-
ставляющие дискомфорт про-
явления болезни. С вирусом им-
мунитет организма справится 
самостоятельно.

Обильное питье (80-100 мил-
лилитров на килограмм в сут-
ки, то есть при весе ребенка 15 
килограммов за день он должен 
выпить полтора литра жидко-
сти) способствует разжижению 
слизи и облегчает ее отхожде-
ние. Для питья подходит вода, 
чай, морсы, некрепкие компоты. 
Помните: молоко и молочная 
смесь не являются питьем. Для 
детей на грудном вскармлива-
нии рекомендовано более частое 
«прикладывание к груди».

Дополнительное увлажнение 
слизистой оболочки носа физио-
логическим раствором до десяти 
раз в день обеспечивает удале-
ние слизи и восстановление ра-
боты мерцательного эпителия.

У маленьких детей с обиль-
ным отделяемым эффективна 
аспирация слизи из носа спе-
циальным ручным отсосом по-
сле введения физиологического 
раствора. Но только при обиль-
ном отделении!

– А капли в нос? 
– Рекомендуется назначе-

ние сосудосуживающих капель 
в нос коротким курсом не бо-
лее пяти дней, только при нали-
чии заложенности и нарушении 
носового дыхания. Називин, 
отривин, тизин, риностоп не 
укорачивают длительности на-
сморка. Наоборот, после их дей-
ствия насморк будто усиливает-
ся. Это происходит из-за того, 
что освобождается выход слизи. 
Это нам и нужно.

– Что рекомендуется пред-
принять для нормализации 
температуры тела ребенка, а 
чего делать не следует?

– Нужно раскрыть ребенка, 
обтереть теплой водой (темпера-
турой 25-30°С). Использование 
уксуса, водки, содового раство-
ра недопустимо! Эти жидкости 
быстро впитываются через неж-
ную кожу ребенка. Уксус может 
вызвать подавление кроветворе-
ния (и уменьшение количества 
всех клеток крови). При обтира-
нии водкой есть риск опьянения 
ребенка и развития алкогольной 
интоксикации, что в борьбе с 
ОРВИ будет только мешать. При 
обтирании ребенка начинает-
ся процесс испарения жидкости, 
что снижает температуру крови 
в поверхностных капиллярах, 
обеспечивая тем самым норма-
лизацию температуры тела.

С целью снижения темпера-
туры тела у детей разрешены 
только два препарата – пара-
цетамол (панадол, эффералган, 
цефекон) или ибупрофен (ну-
рофен). Жаропонижающие пре-

параты у «здоровых» детей стар-
ше трех месяцев оправданы при 
температуре выше 39-39,5°С. 

При менее выраженной лихо-
радке (38-38,5°С) средства, сни-
жающие температуру, показаны 
детям до трех месяцев, пациен-
там с хроническими заболева-
ниями, а также при связанном 
с температурой дискомфорте. 
Регулярный (курсовой) прием 
жаропонижающих препаратов 
недопустим! Повторную дозу 
вводят только после нового по-
вышения температуры. 

Парацетамол и ибупрофен 
могут применяться внутрь в 
виде сиропов или в форме рек-
тальных свечей. Чередование 
этих двух лекарств или приме-
нение комбинированных пре-
паратов не только не имеет су-
щественных преимуществ, но и 

может вызвать токсическое по-
ражение почек. 

Напомню, что такие сиропы, 
как эффералган, панадол и све-
чи цефекон имеют в своем со-
ставе одно и то же действую-
щее вещество – парацетамол. Их 
прием может быть повторен че-
рез шесть часов.

Противовирусные препара-
ты и антибиотики температу-
ру тела не снижают, так как не 
влияют на механизмы, которые 
приводят к нормализации тем-
пературы тела.

– Существует еще «волшеб-
ный укол», именуем тройчат-
кой. Он может быть приме-
нен?

– Препараты, входящие в его 
состав, у детей разрешены к ис-
пользованию в редких случа-
ях, при неэффективности всех 
перечисленных методов. Имен-
но этот укол ставит «скорая по-
мощь».

– А ингаляциями насморк 
можно лечить?

– Поскольку кашель чаще все-
го обусловлен раздражением 
гортани стекающим секретом, 
значит, нужно помочь малышу 
справиться с насморком. Инга-
ляции не показали эффекта в 
исследованиях, а также не ре-
комендованы Всемирной орга-
низацией здравоохранения для 
лечения ОРВИ, без явлений ла-
рингита.

У детей старше пяти лет для 
уменьшения неприятных ощу-
щений можно использовать ле-
денцы и пастилки (стрепсилс, 
граммидин).

Таким образом, если после 
осмотра ребенка врач дает за-
ключение – ОРВИ, вы должны 
ребенка напоить, при необходи-
мости сбить температуру тела, 
регулярно проводить туалет 
носа. И в вашей аптечке в этот 
период будет только три препа-
рата: жаропонижающий (пара-
цетамол или ибупрофен), какие-
то сосудосуживающие капли 
(називин, тизин, отривин и т.д.) 
и достаточное количество физи-
ологического раствора. И ника-
ких противовирусных препара-
тов!

Подготовила  
Анна Тимощук.

В сезон ОРВИ во многих средствах массовой 
информации, в интернете и даже по «сарафан-
ному радио» активизируется реклама все-
возможных противовирусных средств. В виде 
таблеток, сиропов, капель для носа, ректаль-
ных свечей и даже мази. Так ли они нам необ-
ходимы? Есть ли он них хоть какая-то польза? 
И чем вообще можно лечить ОРВИ? Об этом и 
говорим сегодня с постоянным экспертом на-
шей детской странички – Ольгой Куренковой, 
кандидатом медицинских наук, врачом педиа-
тром-неонатологом (ее страница в Инстрагра-
ме – o.v.kurenkova).

// помните
Профилактика большинства 
вирусных инфекций остается 
сегодня неспецифической, 
поскольку вакцин против 
всех респираторных вирусов 
пока нет.

// важно

ПОВОД ДЛЯ ЭКСТРЕННОГО ПОВТОРНОГО 
ОБРАЩЕНИЯ К ВРАЧУ
• дети до трех месяцев с фебрильной лихорадкой в связи с высоким 
риском развития у них тяжелой бактериальной инфекции, а также 
неспецифическим течением ОРВИ;
• дети любого возраста при наличии любого из следующих состоя-
ний: неспособность пить/сосать грудь; сонливость или отсутствие со-
знания; частота дыхания менее 30 раз в минуту или задержки дыха-
ния; явления сердечной недостаточности; тяжелое обезвоживание;
• дети с фебрильными судорогами;
• дети с геморрагической сыпью на коже.



79 (26816)   //  Четверг, 10 октября 2019 13спортарена

// хоккей с мячом

 // спринт-новости

 Гол Григория Фёдорова (№ 89) в ворота «Енисея-2». Фото Владимира Клюева.

Новый главком 
почувствовал атмосферу

// волейбол

 Новый главный тренер «Кузбасса» Ге-
орге Крецу находит контакт с игроками. 
Фото Владимира Клюева.

Предсезонный модуль

БОКС
Сегодня в Улан-Удэ 
на чемпионате мира 
среди женщин пройдут 
четвертьфинальные бои: 
на ринг выйдут кузбас-
ские спортсменки Лилия 
Аетбаева и Екатерина 
Дынник.

Прокопчанка Лилия Ает-
баева (вес до 51 килограмма) 
в столице Бурятии одержала 
две победы, взяв верх над 
Буалам Румайсу из Алжира 
(4:1) и Жесус де Соузой из 
Бразилии (4:1). Соперница 
нашей землячки в четвертьфи-
нале – Ти Там Нгуен (Вьетнам).

Воспитанница между-
реченской спортивной школы 
Екатерина Дынник (вес до  
64 кг) начала турнир с 
уверенной победы в поедин-
ке с Джессикой Мессиной 
(Австралия), а сегодня её ждет 
соперничество с Нилуфар Бо-
бойоровой из Таджикистана.

Финальные бои чемпиона-
та мира состоятся в Улан-Удэ в 
воскресенье, 13 октября.

РЕГБИ
Новокузнецкий «Метал-
лург» в заключитель-
ном матче регулярного 
чемпионата России 
переиграл на своём поле 
краснодарскую «Кубань» 

– 24:7(17:0).

В составе хозяев при-
землили «дыню» в зачётном 
поле соперников и заработали 
по пять баллов Лев Дерксен, 
Никита Шалунов, Сергей 
Ефремов. Девять очков набрал 
Никита Филиппов.

«Металлург» под руковод-
ством Вячеслава Шалунова 
одержал четвертую победу в 
14 матчах «гладкого» турнира 
и закончил «регулярку» на 
седьмом месте, уступив 
пензенскому «Локомотиву» по 
дополнительным показателям.

В четвертьфинале плей-
офф новокузнечане сойдутся 
19 октября в Красноярске с 
клубом «Красный Яр», сере-
бряным призёром чемпионата 
России-2018.

ФУТБОЛ
ФК «Новокузнецк» до-
срочно выиграл первен-
ство России среди люби-
телей в зоне «Сибирь». 
Коллектив из южной 
столицы Кузбасса не 
знает равных в турнире 
третий год кряду.

Команда Станислава 
Рылова, переиграв в родных 
стенах бийский «Строитель» 
(2:0) и «молодёжку» барнауль-
ского «Динамо» (4:0), набрала 
52 очка в 20 матчах (разница 
забитых и пропущенных 
мячей: 56-11). Новокузнечане 
на девять баллов опережают 
«Строитель», который закон-
чил турнир. Ещё на очко мень-
ше в активе междуреченской 
«Распадской», замыкающей 
тройку лидеров.

Заключительные матчи 
зонального первенства страны 
состоятся 11 и 13 октября: 
«Новокузнецк» и «Распадская» 
поочередно сыграют в Рубцов-
ске с «Торпедо» и в Барнауле с 
«Полимером».

Андрей Тарков.

Сегодня в Кемерове со-
стоятся очередные матчи 
предсезонного турнира 
«Кубок Михайло Волкова», 
приуроченного к 300-летию 
открытия Кузнецкого уголь-
ного бассейна.

Как уже сообщала наша газета, на льду 
первого в России крытого катка для хок-
кея с мячом соперничают восемь команд: 
основной и молодёжный составы «Куз-
басса», «Саяны» (Абакан), «Енисей-2» 
(Красноярск), «СКА-Нефтяник-2» (Ха-
баровск), «Байкал-Энергия-2» (Иркутск), 
«Сибсельмаш-2» (Новосибирск) и впер-
вые – «Динамо-Крылатское» (Москва).

В первый день соревнований «Кузбасс» 
разгромил фарм-клуб «Енисея» – 15:2 
(10:0). В составе кемеровчан мячи забили: 
Вячеслав Швецов (4), Владимир Калан-
чин (3), капитан команды в этом матче 
Богдан Павенский (2), Григорий Фёдоров 
(2), Денис Горячев (2), Олег Земцов и Ар-
тём Репях.

Во втором туре «Кузбасс» одолел «Са-
яны» – 5:2 (2:2). Хозяева, пропустив два 
мяча с угловых, уступали сильнейше-
му клубу высшей лиги 0:1, 1:2, но в итоге 
одержали волевую победу. Голевой почин 
в нашей команде сделал Игорь Котлярен-
ко, в дальнейшем поразили ворота сопер-
ников Павенский, Горячев (с углового), 
Каланчин (с пенальти) и Репях, блеснув-
ший индивидуальным мастерством.

Котляренко и Репях – чемпионы мира-
2019 среди юниоров. В составе хозяев вы-
ходили на лёд ещё четыре победителя 
последнего юниорского первенства пла-
неты: Артём Азаров, Илья Бондин, Яков 
Коленко и Андрей Хроменков.

– Накануне чемпионата страны нуж-
на игровая практика, и «Кубок Михайло 
Волкова» как раз предоставляет такую 
возможность, – говорит главный тренер 
«Кузбасса» Алексей Китьков. – Будем за-
креплять в игре то, что получается, про-
буем что-то новое. Основная нагрузка 
выпадает на молодых ребят, но и опыт-
ные мастера помогают команде.

Кемеровская «молодёжка» под нача-
лом Владимира Китькова (отца рулевого 
команды мастеров), уступив дублю «Сиб-

сельмаша» (1:2), одолела «Динамо-Кры-
латское» (3:0).

Турнир пройдёт по круговой системе 
и закончится 13 октября. А менее чем че-
рез месяц, 5 ноября, начнётся чемпионат 
России в суперлиге. «Кузбасс» в стартовом 
туре принимает «Мурман» (Мурманск). 
Скорее всего, матч состоится на крытом 
катке, где сегодня наша команда модели-
рует игру, чтобы выбрать оптимальный 
состав и эффективные тактические схемы.

Вадим Антонов.

Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в очередном туре 
второго круга предвари-
тельного этапа Кубка России 
встретится на своей площад-
ке с клубом «Газпром-Югра» 
(Сургут).

В минувший вторник чемпионы стра-
ны-2019 провели первый матч под руко-
водством главного тренера Георге Кре-
цу, возглавившего команду неделю назад. 
Дебют румынского специалиста увен-
чался «сухой» победой над магнитогор-
ским клубом «Магнитка-Университет», 
заработавшим в прошлом сезоне путёв-
ку в подэлитную лигу, – 3:0 (25:15, 25:14, 
25:16).

В стартовой шестёрке кемеровчан вы-
шли на площадку победители националь-
ного чемпионата: связующий Игорь Коб-
зарь, блокирующие Дмитрий Пашицкий, 
Михаил Щербаков, финский либеро Ла-
ури Керминен, а также диагональный на-
падающий Богдан Гливенко, доигровщи-
ки Евгений Сивожелез и Роман Пакшин, 
который стал лучшим бомбардиром мат-
ча, набрав 16 очков.

В интервью пресс-службе ВК «Кузбасс» 
Георге Крецу отметил: 

– Мы больше смотрим не на соперни-
ка, а на свою игру, обращаем внимание на 
нюансы, стараемся совместно работать и 
двигаться в правильном направлении. Се-
годня удалось почувствовать атмосферу 
в зале, болельщики и команда были как 
одна семья.

«Кузбасс» одержал пятую победу в ше-
сти матчах предварительного этапа Куб-
ка страны и лидирует в группе, опережая 
«Газпром-Югру» по дополнительным по-
казателям. В пятницу, 11 октября, хозя-
ева отдыхают, а 12-13 октября проведут 
два матча, соперники «Кузбасса» – «Локо-
мотив-Изумруд» (Екатеринбург) и «Тю-
мень».

В полуфинал Кубка страны, заплани-
рованный на 14-17 ноября, выйдут по два 
победителя из пяти групп, а также дуэт 
лучших клубов из занявших третьи места.

Напомним: доигровщики «Кузбасса» 
Ярослав Подлесных и Антон Карпухов за-
явлены в составе национальной сборной 
для выступления на Кубке мира в Японии 
(1-15 октября). Там россияне под началом 
бывшего наставника кемеровчан Туома-
са Саммелвуо (Финляндия) выиграли три 
матча и потерпели три поражения.

Стартовые матчи чемпионата России 
в суперлиге состоятся 26 октября. «Куз-
басс» пропускает первый тур и в среду, 30 
октября, встретится дома с «АСК» (Ниж-
ний Новгород). Ещё через два дня, 2 но-
ября, кемеровчане сразятся дома с «Зе-
нитом» (Санкт-Петербург), который в 
сентябре возглавил Туомас Саммелвуо.

Вадим Антонов.
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// …и наказание

«Сидят» не за решёткой.  
И не в темнице сырой

 А за окном здесь – 
жизнеутверждающие кедры…

Надзор 
без строгого режима

Этот исправительный 
участок-центр был создан в де-
кабре прошлого года при коло-
нии №29. Она – единственная 
в области зона с особым режи-
мом. Здесь отбывают срок не 
просто по тяжким статьям, а 
прямо-таки рекордсмены по ко-
личеству «отсидок». То есть ре-
цидивисты.

Исправительный центр – в 
нескольких метрах от этой ко-
лонии. Вот там-то – строжай-
ший надзор. И в интересующем 
меня новом центре тоже, разу-
меется, есть контроль. Всё-таки 
это не санаторий, а изолирован-
ный участок системы исполне-
ния наказаний.

Видеонаблюдение в комнате 
дежурного инспектора ведётся 
круглосуточно. Значит, и я за-
светилась на мониторе. Гулять 
по общежитию сама по себе, ко-
нечно, не буду. Капитан внутрен-
ней службы Алексей Абалаков, 
начальник этого исправитель-
ного центра, сопровождает меня 
во время «экскурсии» по комна-
там, где живут осуждённые.

Лимит наполнения центра – 
60 человек. На тот день было 59: 
14 женщин и 45 мужчин.

Начинаю знакомство с пред-
ставительницами слабого пола. 
Вот одна из них – Ольга. Моло-
дая, улыбчивая и… непривычно 
ухоженная. Да, конечно, и в зо-
нах с «колючкой» большинство 
женщин старается оставать-
ся женщинами, следит за своей 
внешностью. Но в женских ко-
лониях общего режима все но-
сят одинаковую казённую фор-
му. «Мы здесь как в инкубаторе: 
все похожи», – помню невесе-
лое замечание одной из осуж-
дённых в Мариинской колонии. 
А мою новую знакомую из ис-
правительного центра уже ни с 
кем не спутаешь. Одежда на ней 
своя, не казённая. Хотя в зонов-
ской униформе она тоже похо-
дила: содержалась в юргинской 
женской колонии. За хорошее 
поведение, поощрения, за до-
бросовестное отношение к ра-
боте Ольгу перевели из колонии 
сюда, в исправительный центр. 
Это другой вид наказания – в 
виде принудительных работ. 
Так что уже нельзя назвать «си-
дельцами» тех, кто после отбы-
тия части срока (по пригово-
ру суда) направлен в центр. Он 

– альтернатива лишению свобо-
ды.

Правда, здешние осуждённые 

сами по отделам кадров пред-
приятий в поисках вакансий не 
ходят. Центр трудовой адапта-
ции 29-й колонии заключил до-
говор с организациями, где вос-
требованы рабочие руки. На 
смену осуждённые едут сами, 
без конвоя. А на объектах у них 
такой же руководитель (бри-
гадир, мастер, прораб), как и у 
других людей, устроившихся по 
собственному желанию. От ра-
боты, хоть и принудительной, 
никто не отлынивает, как отри-
цательный герой из кинокоме-
дии «Операция “Ы”». И питают-
ся осуждённые исправительного 
центра не казёнными харчами, 
как в закрытой колонии или как 
«пятнадцатисуточник» в том 
же фильме. Еду покупают сами. 
Сами и готовят.

Кстати, заходим в столовую 
центра. За столами несколько 
человек. Перед всеми – по не-
скольку тарелок с разными блю-
дами.

– Приятного аппетита! – же-
лаю людям.

В ответ дружное «Спасибо!». 
А следом – согласные кивки на 
мою просьбу посмотреть, что 
лежит в холодильниках.

«Сын не должен 
меня стесняться!»

Холодильники тоже не пу-
сты. Впрочем, и в колониях 
всех режимов сейчас с питани-
ем нет особых проблем. К тому 
же в каждой зоне есть магазин, 
а потому осуждённые, имеющие 
деньги на своих счетах, отова-

риваются разными продуктами. 
Спасибо и родным: от них при-
ходят посылки, передачи.

Но у людей, находящихся в 
исправительном центре, и в пла-
не «что купить» преимущество. 
В свободное от работы время и с 
разрешения сотрудников центра 
они могут отправиться в любой 
магазин. Предпочитают точки, 
где есть скидочные акции. Воз-
вращаются, как правило, не с пу-
стыми руками. А женщины обя-
зательно заглянут и в отделы 
косметики-парфюмерии. Вот и в 
комнате нашей новой знакомой 
Ольги теснятся на полке баноч-
ки, тюбики, флакончики, содер-
жимое которых делает женщину 
симпатичнее и ярче.

– У меня есть сынок. И он, ко-
нечно же, не должен меня стес-
няться, – говорит Ольга.

Она – одинокая мама. А маль-
чик сейчас живёт с бабушкой.

С родными Ольга видится ча-
сто. Хотя в центре нет комнаты 
свиданий, и число этих самых 
свиданий не обозначено. Встре-
чайтесь хоть каждый день. Но, 
опять же, только в свободное 
от работы время. При желании 
иногородние родственники мо-
гут устроиться в гостинице. Туда 
же (с разрешения руководителей 
центра) в качестве гостей имеют 
право пожаловать и осуждён-
ные. И о своём нынешнем ста-
тусе посторонним лицам им не 
обязательно докладывать. А на 
лицах самих осуждённых, пе-
реведённых в исправительный 
центр, нет печати, кто они и от-
куда.

Пока в Кузбассе действует 
только один этот центр. В бли-
жайших планах открыть второй 

– в Белове, при колонии строгого 
режима.

– Но этого всё равно мало, – 
уверена полковник внутренней 
службы Анна Сыркашова. Анна 
Геннадьевна – начальник отдела 
по контролю за исполнением на-
казаний, не связанных с изоля-
цией осуждённых от общества. 
Это подразделение – в ГУФСИН 
России по Кемеровской области.

На сегодняшний день так на-
зываемых «условников» у нас 
больше, чем тех, кто за «колюч-
кой». Там – 14000 человек, а «ус-
ловников» – 16000. Это можно 
назвать результатом объявлен-
ной гуманизации государства по 
отношению к людям, нарушив-
шим закон. Снижение количе-
ства узников в колониях наблю-
дается по всей стране. Только 
вот многие из этих людей, ли-
шённых свободы, в буквальном 
смысле сидят, едят и не работа-
ют. Нет госзаказов. Подсчита-
но, что убыток от неработающих 
осуждённых в ИК России еже-
годно исчисляется миллиарда-
ми рублей. А «условники», как 
правило, работают. И в испра-
вительном центре, повторю, не 
сидят без дела. Исключитель-
ный случай – болезнь. Вот как, 
например, у Стаса. Но режим 
у него не постельный. Потому, 
не теряя времени, он репетиру-
ет своё очередное выступление: 
играет на гитаре. В общем, сво-
бодное время в центре тоже ор-
ганизовано.

Комнаты отдыха здесь тоже 
имеются. Отдельно для женщин 
и мужчин. У женщин, как мне 
показалось, уютнее. Хотя вооб-
ще в центре везде порядок. Что в 
самом здании, что во дворе.

Там на территории растут ке-
дры, которые зелены и красивы 
в любое время года и при любой 
погоде. Проснешься утром, а за 
окном – такое чудо. И жить так 
хочется! И так крепнет желание 
начать жизнь с чистого листа!

Можно сказать, что исправи-
тельный центр – это уже своего 
рода чистый лист. Адаптация к 
жизни на свободе каждый день.

Пять тысяч для замены
Нынешний контингент цен-

тра попал сюда не сразу после 
суда, а после части отбытого на-
казания в исправительных ко-
лониях разного режима. Статьи 
Уголовного кодекса у всех раз-
ные. За распространение нарко-

тиков, за разбой, за мошенниче-
ство. А есть и за убийство.

«На сегодняшний день в ис-
правительных колониях Кузбас-
са отбывает около пяти тысяч 
осуждённых, которым по фор-
мальным признакам подошёл 
срок замены наказания на при-
нудительные работы», – вот та-
кую статистику предоставила 
мне полковник Анна Сыркашо-
ва. По ее убеждению, наполня-
емость в исправительных цен-
трах должна быть больше – от 
ста до двухсот осуждённых. По-
нятно, что и число сотрудни-
ков в таком центре должно уве-
личиться. В том, где побывала 
я, – всего восемь. И все не но-
вички. До службы здесь занима-
ли должности в исправительных 
колониях. На мой вопрос, по-
чувствовали ли разницу, отве-
тили:

– Везде люди. С разными судь-
бами и характерами.

Расслабился, выпил –  
и снова в тюрьму

Люди, конечно, разные. Кто-
то не выдерживает испытания 
даже относительной свобо-
дой в исправительном центре. 
Здесь не запрещены телефоны, 
планшеты, ноутбуки и, как я 
уже говорила, встречи с родны-
ми, знакомыми. Что под стро-
гим запретом, так это, понят-
но, спиртное. Однако центр и 
года еще не проработал, а семь 
человек из него уже были вновь 
отправлены в закрытые зоны. 
Именно за употребление алко-
голя. И у всех было одно объ-
яснение: расслабились, полу-
чив зарплату. А она на любом 
объекте не ниже прожиточного 
минимума. Вряд ли после воз-
вращения в колонии эти люди 
вновь получат замену наказа-
ния на более мягкий вид. Сами 
себя наказали. Кстати, срок от-
бывания с принудительными 
работами – от двух до семи лет. 
Но годы за «колючкой» и годы 
в исправительном центре – это, 
конечно, не одно и то же.

Сейчас сотрудники ГУФ-
СИН решают вопрос с предста-
вителями бизнес-сообщества 
об открытии общежитий вбли-
зи предприятий и организаций, 
где смогут работать люди, полу-
чившие срок за свои проступки. 
А в этом здании, где разместил-
ся нынешний исправительный 
центр, раньше находилось уч-
реждение силовиков…

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Первое впечатление – что я перепута-
ла адрес и попала не в исправительное 
учреждение. Никакой тебе проволоки-
«гусеницы» над оградой, никаких вышек с 
вооружённой охраной. Никто мне не напо-
минает, что проносить в зону телефон и ме-
таллические предметы строго запрещено.  
У входа по мне не скользят с головы до ног 
(и по подошвам обуви) металлоискателем, 

дабы убедиться, что я «чистая».  
Запросто, без пропуска, не сдав сотруднику 
своего удостоверения личности, я захожу  
в двухэтажное здание. И только вывеска 
на дверях подтверждает, что я всё-таки  
не ошиблась. Это действительно  
исправительное учреждение.  
Но не колония, а центр с принудительными 
работами для осуждённых.

 Женщина везде остаётся женщиной. Фото автора.



79 (26816)   //  Четверг, 10 октября 2019 15сад и огород

// дела клубные

 Луковица рокамболя с детками.

 Члены клуба «Цветоводы Кемерова» озеленяют город.  
Фото Сергея Гавриленко.

// по вашей просьбе

Городу – цвесть!

Рокамболь –  
когда высаживать?

Весь садоводческий сезон 
клуб «Цветоводы Кемерова» 
проводит выставки-продажи, на 
которых можно познакомить-
ся с новинками селекции цве-
точных культур, получить ис-
черпывающую информацию по 
агротехнике как популярных, 
так и малоизвестных декора-
тивных растений. И самой, по-
жалуй, популярной площадкой 
выставок вот уже второй деся-
ток лет является крыльцо когда-
то чисто редакционного кор-
пуса издательского комплекса 
по проспекту Октябрьскому, 28 
(ныне это офисные здания с мас-
сой арендаторов, в числе кото-
рых и редакция газеты «Куз-
басс»). Недавно здесь началась 
реконструкция прилегающей 
территории, и руководство ОАО 
издательско-полиграфического 
предприятия «Кузбасс» обрати-
лось к клубу цветоводов с прось-
бой принять участие в зеленом 
строительстве.

Для членов клуба такие дея-
ния более чем привычные, ведь 
в программных задачах этой об-
щественной организации так и 
значится: всемерно содейство-
вать озеленению городов и по-
селков Кузбасса. Слова не рас-
ходятся с делом, сегодня и не 
перечислить все «объекты» при-
ложения сил цветоводов. Вот 
только некоторые из них: тер-
ритории музея «Красная горка», 
Знаменского собора, храмов на 
Металлплощадке и в Елыкаево, 
женского монастыря в Ленинске-
Кузнецком; дворы детского дома 
№2, спецшколы в селе Берёзо-
во, больничных городков об-
ластного центра. В комплексной 
программе озеленения Кемеро-
ва клуб цветоводов играет одну 
из важнейших ролей, поскольку 
не только безвозмездно снабжа-
ет по заявкам школы и органи-
зации посадочным материалом, 
члены его сами участвуют в ра-
ботах, высаживая растения.

Заместитель директора ОАО 
ИПП «Кузбасс» А.К. Буш рас-
сказывает:

– Договариваясь с клубом о 
помощи в озеленении, мы пред-
полагали, что нам подарят па-
рочку кустиков, вон и лунки 
дворник подготовил. А тут…

Цветоводы подошли к задаче 
творчески и ответственно. Оль-
га Ивановна Белозерцева нари-
совала план размещения поса-
док. Растения привезли не абы 
какие, подбирали неприхотли-
вые виды, которые не потребу-
ют особого ухода. Так что лу-
нок пришлось копать немало 

– посадочного материала оказа-
лось тысяч на двадцать с лиш-
ним рублей. Галина Яковлевна 
Тимофеева, Игорь Константи-
нович Шкет, Галина Алексан-
дровна Ярина, Нина Алексан-
дровна Старикова привезли 
можжевельники, лапчатки, пу-
зыреплодник, крупноплодный 
снежноягодник, спиреи, карли-

ковые ивы, почвопокровничку 
стефанандру. А Надежда Пав-
ловна Абышева помимо расте-
ний доставила и мешок пере-
гноя, и пакет удобрений: «Земля 
на городских клумбах насыпная, 
дополнительное питание посад-
кам просто необходимо…»

…В 1997 году группа энту-
зиастов решила создать клуб 
цветоводов, чтобы вместе по-

знавать непростую науку зем-
леделия, изучать малоизвест-
ные растения, приучать новые 
виды к нашему климату. А глав-
ное – украшать цветами не толь-
ко собственный сад, но и плане-
ту. Впрочем, это в перспективе. 
Пока же задача скромнее: сде-
лать улицы и дворы города цве-
тущими!

Тамара Малышкина.

Вопрос непраздный: если мы-
шевидных грызунов не отвадить от 
сада, ему будет нанесен непоправи-
мый вред.

Первое правило – на участке и ря-
дом с ним не должно быть куч мусора. 
Компостная куча не в счет, посколь-
ку начавшая перепревать масса может 
служить убежищем только для до-
ждевых червей.

Любимым укрытием грызунов слу-
жат хозяйственные постройки, земля 
под ними. Именно там следует раскла-
дывать отравляющие приманки, рас-
полагая их на картонках или в пласти-
ковых тарелках.

Чаще всего от набегов мышей 
страдают яблони, их в первую оче-
редь и стараются обезопасить садо-
воды, делая обвязку капроновыми 
чулками, подматывая лапник, об-
рабатывая стволы и скелетные вет-
ки известью с добавлением купоро-
са. Кстати, побелку лучше проводить 
уже в конце октября, иначе ее смо-
ют дожди. А обмотку – когда устано-
вятся минусовые температуры. При 
этом на обвязку рекомендуется ка-
пать деготь или препарат пугач, за-
пах которых отпугивает грызунов. 
По словам опытников, очень хоро-
ша ихтиоловая мазь: если попадет на 
кору, не обожжет, как деготь, и запах 
держит очень долго.

Помните: от мышей следует защи-
щать и вишни, жимолость, айву, дру-
гие кустарники. Самое простое – раз-
ложить по посадкам полоски ткани, 
обработанной дегтем. Можно завя-
зать их на побегах на уровне 10-15 см 
от земли, а потом капать деготь, ста-
раясь не попасть на кору.

// коротко
   о главном

Как  
прогнать  
мышейПодскажите, когда все же предпо-

чтительнее высаживать рокамболь, 
или лук-чеснок, как его чаще назы-
вают. В интернете пишут, что посад-
ки под зиму удаются на юге, а в Си-
бири их лучше делать весной. А что 
говорят наши опытники?

Галина Среброрукова.

Кузбасские огородники чаще всего 
практикуют озимые посадки, то есть с кон-
ца сентября по начало ноября, но при этом 
не исключают и сев рано весной, сразу, как 
только поспеет земля. Уверяют, что более 
весомый урожай получают именно при по-
садке под зиму. И добавляют: небольшой 
выпад иногда случается, сплошного же вы-
мерзания даже в очень лютые зимы никто 
не фиксировал.

Большой популярностью рокамболь не 
пользуется, вкус его – не то лук, не то чес-
нок – не всем по душе. Так что чаще выра-
щивают его из любопытства или соблаз-
нившись уверениями в лечебных свойствах 
овоща. Кстати, это чистая правда: рокам-
боль как лук содержит витамины А и С, же-
лезо, а как чеснок – аллицин, активирую-
щий витамины группы В. Потому особенно 
полезен при артериосклерозе, а регулярное 
употребление снижает риск остеопороза – 
поражения суставов коленей, бедер, позво-
ночника. Можно приготовить и лекарство: 
растереть зубки, затем полученную массу в 
равных частях смешать с клюквой, прини-
мать по одной чайной ложке три раза в день 
за 20 минут до еды.

Внешне рокамболь похож на порей: 
мощные ременчатые листья, плотный сте-
бель. Луковица же напоминает чеснок, по-
скольку состоит из трех-пяти крупных 
зубков. Заявленный вес луковицы в зави-
симости от сорта – от 50 до 150 г. Но многое 
зависит от агротехники: если площадь и 
качество питания достаточные, луковицы 
могут быть и значительно больше.

Посадочный материал рокамболя – это 
зубки товарной луковицы и детки-лукович-
ки, которые крепятся к основанию матки. 
Использовать на посадку зубки – тратить 
четверть урожая, поэтому рациональнее 
высевать детки, которые через год дадут 
годную к посадке однозубку. Напомним: 
именно так поступают рачительные садово-
ды при выращивании озимого чеснока.

Чаще всего наши огородники использу-
ют три сорта рокамболя: Жемчуг, Белый 
слон и Янычар.

Жемчуг – сорт российской селекции, 
среднеспелый (от всходов до уборки – 110-
113 дней) зимостойкий стрелкующийся 
лук с настоящей округло-плоской лукови-
цей диаметром 5-6 см. Луковица массой 50-
55 г состоит из 2-6 крупных зубков острого 
вкуса с желтоватой мякотью, кроющие че-
шуи белые и их всего две-три.

На луковице возле донца формируются 
детки-однозубки массой до 1,5 г. Они по-
крыты плотной кожистой оболочкой свет-
ло-коричневого цвета, «колючей» на гра-
нях. Количество их колеблется от 3 до 5 
штук, в зависимости от размера посадоч-
ного материала и условий выращивания. 
Высаживают их под зиму, в сроки посадки 

озимого чеснока (последняя декада сентя-
бря – начало октября), ко времени уборки в 
следующем сезоне из них нарастает много-
зубковая луковица, но чаще всего неболь-
шого размера. «Свой» вес рокамболь наби-
рает при посадке полноценных зубков. Как 
уверяют создатели сорта, Жемчуг в сред-
нем дает 1,5-2 кг луковиц с 1 кв. м. Очень 
даже неплохо!

Сорт Белый слон выведен в Белоруссии. 
Его признаки: большая луковица бело-
го цвета, на разрезе зубка – цвет бежевый. 
Стрелок не выбрасывает. Наращивает до 
семи зубков, вес всей луковицы – 150 г. Хо-
лодостоек, устойчив к фузариозу (гнилост-
ное грибковое заболевание).

Сорт Янычар, российской селекции, за-
регистрирован в 2016 году. Среди показате-
лей заявлен высокий уровень урожайности, 
но полученные параметры луковицы и зуб-
ков, увы, ниже по сравнению с предыдущи-
ми сортами.

Агротехника такая же, как для прочих 
луковичных. То есть почва должна быть 
рыхлой, питательной, а значит, обогащен-
ной компостом, древесной золой, перегно-
ем. Лучшие предшественники – огурец, ка-
пуста, кабачок, горох. Полезны сидераты. 
А вот картофель, чеснок и лук из предше-
ственников нужно исключить. Высажи-
вать рекомендуется рядами с достаточной 
площадью питания для каждого растения. 
Заделка посадочного материала классиче-
ская: две высоты зубка или детки. Если есть 
возможность, осенью следует замульчиро-
вать посадки перегноем: это будет и укры-
тие, и питание в период вегетации.

Поливы культуре необходимы в первой 
половине лета, особенно если установит-
ся засуха. К моменту образования головки 
их исключают, поскольку довольно будет 
дождей. Стрелку-цветонос на стрелкую-
щихся сортах лучше выламывать, хотя на 
урожай она заметно не влияет.

Подготовила Тамара Дмитриева.




